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"El valor principal que tenemos en nuestro estudio es el 
caos. Con proyectos que empiezan muy de cero, siempre 
muy libres."

Editorial. Con este último número del año celebramos el buen momento en el que se encuentra el sector y el récord de 
eventos que hemos organizado este 2023 por toda la geografía. Con especial mención a la exitosa celebración de los séptimos 
Premios Arquitectura Plus, celebrada el 23 de noviembre en el Hotel Intercontinental, con la asistencia de 150 profesionales 
de la arquitectura y el interiorismo. Esta edición ha vuelto a ser un éxito de participación. Solo en las categorías de arquitectura 
e interiorismo se presentaron 238 proyectos de 140 estudios nacionales, todos ellos obras ejecutadas con posterioridad al 1 
de enero de 21. Tras la fase de selección del jurado y de votación online, en la gala se votaron in situ los 11 ganadores por 
tipología, así como se entregaron los dos premios de las categorías de climatización, así como los tres premios extraordinarios 
a SelgasCano, Crux Arquitectos e Isern Serra. Precisamente, como entrevista de portada de este número conversamos con 
el estudio SelgasCano que repasan su exitosa trayectoria. También en este número entrevistas al estudio Periferia y a JPAM 
City Makers, como publicamos los proyectos de BAAS, arquitecturaGMM, Unia Arquitectos, El Equipo Creativo, AGi architects, 
Nordest Arquitectura, Octavio Mestre Arquitectos y Estudio Albar.   Jose García Osorio, director de Vía Construcción.
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"El valor principal que 
tenemos en nuestro 
estudio es el caos. Con 
proyectos que empiezan 
muy de cero, siempre 
muy libres."

SelgasCano es un estudio de arquitectura dirigido por José Selgas (Madrid, 1965) y Lucía Cano (Madrid, 
1965). Entre sus obras en España destacan auditorios como el de Badajoz, Plasencia y Cartagena; así 
como su estudio situado en medio de un bosque de Madrid.  n 2015, diseñaron el 15.º Pabellón 
Serpentine anual de Londres y cuentan con proyectos en Estados Unidos, Francia, Bélgica, Kenia o China.  
Su trabajo ha sido expuesto en el MOMA, en el Guggenheim de Nueva York y en la Trienal de Brujas. El 
estudio ha sido nominado para recibir el Pritzker y han sido seleccionados en los Mies van der Rohe, así 
como han ganado el Premio Arquitectura Plus  by Daikin 2023 a la mejor trayectoria.

¿Por qué apostasteis por ser arquitectos?
Lucía: Nací y crecí en una familia donde la arquitectura se vive muy de cerca. 
Mi padre era arquitecto, tengo tres hermanos mayores arquitectos también. 
El estudio de mi padre lo tenía pegado a la casa, con lo cual pasábamos 
mucho tiempo allí.  Él lo disfrutaba tanto que nos lo contagió.  
Jose: En mi casa nadie de la familia tenía relación con la arquitectura. Ya que 
mi padre era ingeniero, ante la típica pregunta de qué quieres utilizaba el típi-
co “ingeniero como mi padre”. Realmente fue un cambio de última hora que 
hice. Era una época en la que no podías proponer cualquier cosa en tu casa, 
no podías decir que querías hacer Bellas Artes o algo más artístico. Pero vi 
que el cambio de hacer arquitectura sí que parecía válido, ya que entonces 
ser arquitecto era ser alguien. Hoy en día en cambio ha pasado a escalafón 
mucho más bajo, casi de los últimos de las profesiones actuales.
Cuando recuerdo mi relación con la arquitectura cuando era pequeño y joven, 
siempre pienso en relación con espacios y sitios que siempre estaban relacio-
nados con la naturaleza. Me crié durante bastantes años en San Sebastián 
donde todo era verde y esos sitios que más me atraían siempre eran medio 
abiertos, medio cerrados, casi invadidos por la naturaleza por todos lados. 

Foto: Iwan Baan

Foto: Iwan Baan
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“Nos plantemos siempre qué tiene de especial un sitio, sus virtudes, 
su historia o la sociedad que lo habita. Factores que estudiamos y 
metemos en el proyecto, pero dentro de una desorganización 
continua que nos obliga incluso a volver a replantear soluciones.”

“Siempre intentamos hacer 
espacios luminosos. Conseguir la 
mayor luz natural posible y tratar la 
luz artificial como un material más.”

¿Cómo se unen vuestros caminos?
En la escuela, de estudiantes. Es muy normal 
que existan arquitectos que son matrimonios o 
parejas, porque al final es un trabajo que empie-
zas haciendo con tus amigos de la carrera, con 
horarios distintos a otras profesiones, con mu-
chos viajes. Acabamos la carrera juntos y segui-
mos, de alguna manera, haciendo concursos y 
sin darte cuenta comienzas un estudio. Lucía al 
principio estuvo relacionada con el estudio de su 
padre, trabajando un tiempo con ellos. Hasta 
que ganamos el concurso del Auditorio de Bada-
joz en 1998. Y en ese momento ya nos vimos 
obligados a establecernos más seriamente.

En estos veinticinco años de actividad, ¿cuál 
ha sido el principal cambio?
Una de las cosas que a nosotros nos ayudó y 
empujó mucho era que entonces había mucho 
concurso. Eso lo que ha cambiado más en Espa-
ña. Todos esos concursos públicos que había 
eran realmente abiertos, tenías la misma posibi-
lidad de ganar que un estudio grande y estable-
cido. Y sobre todo con un jurado formado por 
arquitectos de prestigio. En el último concurso 
que hemos hecho en España, el pabellón de la 
Expo de Osaka había un jurado de 15 personas, 
de los que sólo cinco eran arquitectos. Es clave 
que el jurado tenga peso, que sean personas 
que de verdad puedan entender un proyecto y 
ver los valores que puede tener cada proyecto (y 
verlos entre líneas incluso). No concebimos un 
jurado del Premio Nobel de Literatura con un 
solo escritor y el resto que sean médicos, aboga-
dos o políticos. O que elija un jurado popular al 
nuevo premio Nobel. Cada disciplina debe estar 
regida y valorada por la gente mejor preparada 
en esa disciplina. 
En nuestros inicios ganamos tres concursos im-
portantes en Badajoz, Cartagena y Plasencia y 
ahora vemos imposible que nadie joven pueda a 
llegar a ganar algo así. Hay muy pocos concursos 
y los pocos que hay piden tener experiencia, nivel 
de ingresos o haber facturado un mínimo para 
poder participar. Eso hace que no haya oportuni-
dades para ideas nuevas o para innovar.  No se 
puede valorar igual un concurso de arquitectura 
que el de un paquete de folios Creemos que 
cualquier concurso de arquitectura, cualquiera, 
que salga de la administración debería estar or-
ganizado por un organismo que controlara que 
el valor arquitectónico fuera el único punto a 
premiar. Ni bajas de honorarios ni enormes tra-
bajos previos de dudoso valor. Para ello habría 
que crear una ley específica para arquitectura, 
pero tristemente no se ha hecho nada, cualquier 
director nuevo entra con mucha palabrería y si-
gue sin hacer nada y se están perdiendo gran-
des oportunidades. Se genera un problema 
enorme de calidad en las ciudades futuras, por-
que esas obras de ínfima calidad arquitectónica 
en las que predomina que el arquitecto sea ba-
rato se van a quedar en las ciudades por años.
Y no lo decimos por nosotros ya que por suerte 
tenemos clientes que nos llaman de varios sitios 
del mundo, y si nos llaman para algún concurso, 
es por invitación, donde te pagan por participar. 

Desde hace ya años desarrollamos el 90% de 
nuestro trabajo fuera de España.   

Edificios frescos, sin miedo al color y reinter-
pretar la naturaleza... ¿qué más valores arqui-
tectónicos son comunes en vosotros?
Los valores principales que tenemos en nuestro 
estudio son cosas que suenan como negativas: 
La desorganización, la confusión, el error, pro-
bar todo lo que sea distinto, el caos. Los enten-
demos como herramientas y las tenemos esta-
blecidas desde muy el principio. Al inicio nos 
parecía que tendríamos que corregirnos algún 
día, pero con el tiempo aprendimos a valorarlas 
y a utilizarlas por su lado bueno. El estudio no 
tiene una jerarquía, todos nos dedicamos a to-
do. Y eso hace que los proyectos empiecen muy 
de cero, que sean siempre muy libres. 
Al empezar un proyecto nos planteamos siem-
pre qué tiene de especial el sitio, sus virtudes, 
su historia o la sociedad que lo habita. Factores 
que estudiamos y metemos en el proyecto, pero 
dentro de una desorganización continua que 
nos obliga siempre a volver a pasar por los 
mismos sitios y replantearnos soluciones pre-
vias. Pero no tenemos unos principios estableci-
dos, sino que estamos siempre abiertos al que 
venga, como diría Groucho: “si no les gustan, 
tenemos otros”
En lo que respecta al color nos pasa lo mismo, 
en algún momento siempre hay que tomar una 
decisión, y gracias a esa libertad que tenemos y 
a todo el estudio y trabajo sobre el color previo, 
no nos cerramos a tres únicos colores, sino que 
hay una paleta inmensa. Y estudiamos en pro-
fundidad las situaciones, espacios y materiales 
donde aplicar cada uno.
Siempre intentamos hacer espacios luminosos. 
Eso siempre se repite en nuestra arquitectura: 
Conseguir la mayor luz natural posible y por otro 
lado tratar la luz artificial como un material más, 
como parte de los elementos arquitectónicos. 
Nos gusta trabajar con luces artificiales diver-
sas, que vengan de varios puntos o que estén 
introducidas en los propios elementos arquitec-
turales. La luz no es solo para iluminar, sino para 
generar una atmósfera, un ambiente acogedor 
y que sea capaz de producir una sensación. 
Trabajar con la luz, el color y los materiales es 
una evidencia, pero al final es lo básico que ne-
cesitas para definir los espacios. 

Investigáis y apostáis por la ligereza de los 
materiales. ¿Qué beneficio supone además 
desde un punto de vista de sostenibilidad?
Nos replanteamos en muchos momentos si 
realmente es necesario que sigamos siendo 

 
1.- Palacio de Congresos y Auditorio, Badajoz 2.- 

Palacio de Congresos y Auditorio de Plasencia 3.- 
Auditorio en Cartagena: El "B" 4 y 5.- Pabellón 

Serpentine  6.- Between Air (en colaboración con 
Josep Selga y Juan Laureano) en la Bienal de 

Arquitectura de Venecia 7- Oficinas Second Home en 
Hollywood 8- Paellón Martell en Cognac 9- Librería 
infinita en Londres 10- Escuela Kibera Hamlets en 

Kenia 11- Silicon House 12- Trienal de Brujas 

1 2

3 4

5

7 8

10 11
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arquitectos, porque nos parece que el planeta 
realmente está ya sobre construido. 
Hay miles de edificios vacíos en los que pensar 
cómo reocuparlos, y sin necesidad de hacer 
tantos nuevos.  Creemos que hay que construir 
lo mínimo posible, huir de los grandes espacios 
y usar el mínimo material posible. Nos parece 
que ciertos materiales son mucho más intere-
santes que otros por esa ligereza, que va muy 
relacionada con la economía y la sostenibilidad 
(ya que cuando más peso más gasto energético 
has consumido para fabricarlo, para enviarlo y 
para montarlo). Por ejemplo del edificio de Pla-
sencia, con su fachada de ETFE, es un material 
que viene en rollos, de peso mínimo y transporte 
reducido. Y además en la fabricación de mate-
riales como ese, hay un gasto energético míni-
mo comparado, por ejemplo, con el vidrio. El 
ETFE se fabrica entre 250 y 300 grados Celsius. 
El vidrio se fabrica a 3.000 grados. Y esa dife-
rencia no es aritmética sino exponencial y la di-
ferencia en consumo que genera la fabricación 
de uno también.
Siempre usamos una frase de Cedric Price que 
dice que la arquitectura incluye el uso de cual-
quier material, y nosotros estamos muy de 
acuerdo en ello, pero en nuestro caso los únicos 
materiales que excluimos en nuestros proyec-
tos son los caros. Por economía, prescindir de 
elementos que, en el fondo, no son necesarios 
es una actitud que seguimos teniendo en el 
estudio continuamente y la empleamos en to-
dos los proyectos. Ponernos un poco en plan 
“promotor” y eliminar todo lo prescindible.

Vuestro innovador trabajo en el auditorio de 
Badajoz -luego refrendado con concursos ga-
nados en Cartagena y Plasencia- ¿qué os hizo 
reflexionar sobre el impacto de los equipa-
mientos culturales en las ciudades?
Las ciudades donde hemos construido adole-
cían de este tipo de espacios donde realizar 
actividades culturales para la propia gente de la 
ciudad. Además de sacar un rendimiento eco-
nómico, deberían juntar sus programas con 
actividades para los propios ciudadanos. A las 
ciudades les viene muy bien tener un auditorio, 
tener un espacio donde promover la cultura; 
pero sobre todo no hay que olvidar nunca que 
son espacios públicos. Al estar pagados por la 
gente, siempre hemos insistido en que ese es-
pacio no podía ser solo un auditorio o un centro 
de congresos, sino que debía ser algo más y 
usarse cuanto más mejor. Deberían abrirse a 
las escuelas y a las organizaciones locales, para 
que la gente entre, lo use y lo disfrute. El desuso 
es nefasto para cualquier edificio. Lo mejor que 
le puede pasar a un edificio es que se lo “co-
man” de usarlo tanto.

En base a vuestra experiencia en vivienda, 
¿cómo deben cambiar las casas para adap-
tarse a las necesidades de la sociedad? 
La mayoría de las viviendas que hemos hecho 
son para clientes muy específicos, muy priva-
dos, o las hemos hecho fuera. La gente sí ha 
cambiado en general, un poco, en su forma de 

ver y de pensar en lo que tiene que ser una vivien-
da. Pero para nosotros el principal reto es univer-
sal y sigue siendo la accesibilidad a la vivienda por 
los precios absurdamente caros que existen aho-
ra mismo. Hay una necesidad de vivienda brutal y 
de vivienda barata. Eso es lo que nos parece lo 
principal: la vivienda asequible. Y para ello hay que 
proponer nuevos sistemas, más fáciles, más pre-
fabricados, que se puedan llevar rápidamente y 
montarse en cualquier sitio. Porque la construc-
ción tradicional cada vez es más cara, en un sec-
tor con cada vez menos profesionales y oficios, se 
está convirtiendo en un artículo de absoluto lujo y 
más lo va a ser. No hay gente estudiando Electrici-
dad o Fontanería, cuando son claramente las 
profesiones con más demanda futura. 

¿En qué proyectos estáis trabajando?
Por suerte, desde hace años trabajamos a nivel 
internacional. De fuera nos llaman e invitan a 
concursos y tenemos clientes en todos lados 
menos en España.  Desde hace unos años Chi-
na es uno de nuestros principales clientes. Esta-
mos haciendo distintas cosas allí, aunque  ahora 
tienen la afección de una crisis-burbuja inmobi-
liaria tremenda a la que no están acostumbra-
dos. También estamos trabajando en Estados 
Unidos, Inglaterra o en Francia. Siempre con 
proyectos distintos y variados, desde cafeterías, 
a hoteles o viviendas. Uno de los proyectos que 
estamos trabajando con un cliente inglés es 
precisamente el desarrollo de una vivienda que 
muy barata y fácilmente prefabricable. 
Y luego si nos preguntas qué tipo de proyecto 
nos gustaría hacer más es claramente una es-
cuela. La única escuela que hemos hecho fue en 
Kibera, un slum de Nairobi (Kenia) -casi como 
promotores-, pero para nosotros el ámbito de la 
educación creemos que es el más atractivo. La 
mayoría de escuelas que se desarrollan van 
buscando lo más ínfimo, son oportunidades 
desaprovechadas donde desde la arquitectura 
no se está alimentando al alumno. Suelen ser 
espacios sin alma, cuando debería ser lo contra-
rio. La mayor inversión de un país debería ser en 
los colegios y centros educativos para hacerlos 
maravillosos porque son la base de la sensibili-
dad futura. El recuerdo de una escuela debería 
ser siempre de un sitio idílico.

¿Cuál será el papel del arquitecto? 
Por nuestra experiencia general pensamos que 
al arquitecto lo que siempre se le va a valorar es, 
precisamente, la imaginación. Volvemos a un 
punto donde lo que prima más es la visión con 
mayor imaginación, más especial, más experi-
mental, con una mirada distinta y una mirada 
que sólo alguien entrenado como arquitecto 
puede ofrecer. No creemos que el arquitecto va-
ya a desparecer nunca porque es una persona 
fundamental para la sociedad, siempre que este 
entrenado para proponer ideas, modelos y situa-
ciones nuevas. Ser capaces de dar la vuelta a lo 
que un cliente te está pidiendo y proponer una 
mirada distinta, hacia sitios diferentes, una expe-
riencia imprevisible y emocionante, con un enfo-
que más cercano a algo similar al arte.

“Volvemos a un punto donde lo que debería primera más es la 
visión con mayor imaginación, más especial, más experimental, 
con una mirada distinta y una mirada que solo alguien 
entrenada como arquitecto experimentado pueda ofrecer.”

“Nos parece que el planeta realmente está ya 
sobre construido. Creemos que hay que 
construir lo mínimo posible, huir de los grandes 
espacios y usar el mínimo material posible.”
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El ayuntamiento de Bar-
celona mantiene los pla-
nes y pone fecha de ini-

cio —principios de 2024— pa-
ra el gran proyecto de transfor-
mación de la Gran Via de les 
Corts Catalanes entre las calles 
Badajoz y la Rambla del Poble-
nou. Llevado a cabo por el 
consorcio UTE Esteyco – Trn 
Taryet – JPAM, este proyecto 
tiene como objetivo mejorar la 
calidad de vida de los vecinos, 
así como las condiciones 
medioambientales de la ciudad.
La creación del túnel de Glòries, 
una de las obras de mayor com-
plejidad ejecutadas hasta ahora 
en la ciudad de Barcelona, ha 
permitido desviar la circulación 
de los vehículos, liberando el 
tramo de la Gran Vía en el que 
JPAM ha desarrollado este pro-
yecto clave para unir y revitali-
zar esta área urbana a diferentes 

niveles. Esta transformación tan 
necesaria, reclamada y espera-
da, restituye la conexión de los 
tejidos urbanos y sociales de los 
barrios de El Clot y del Poble-
nou. Concebida como un “pa-
seo de paseos”, la renovación 
urbana está destinada a multipli-
car la interacción entre la vida 
del vecindario y los peatones, 
asociando actividades y gene-

rando espacios diferenciados 
entrelazados.  El hilo conductor 
de esta reurbanización gira alre-
dedor de una gran infraestructu-
ra verde, una canopia ue articula 
el conjunto de ecosistemas pre-
sentes. La vegetación está com-
puesta por un triple sistema am-
biental: una gran arboleda de 
450 árboles, árboles más peque-
ños y una capa arbustiva.

BCN transforma la Gran Vía 
en un espacio arbolado
Redacción

Dos destacados logros 
arquitectónicos y de 
diseño, Deniz Mall 

en Bakú (Azerbaiyán), y Cour 
Bareuzai en Dijon (Francia) 
diseñados por Chapman Ta-
ylor, han sido seleccionados 
en la prestigiosa lista de 
"World’s Most Beautiful 
Shopping Malls" en los pre-
mios Prix Versailles. Estos 
premios celebran proyectos 
que combinan con éxito bue-
nos elementos de diseño, eco-
nómicos y culturales, particu-

larmente en el sector comer-
cial y hotelero. Los proyectos 
ganadores son reconocidos 
por su papel principal en el 
embellecimiento y la mejora 
del entorno de vida, además 
de la innovación, la creativi-
dad, la conexión con el patri-
monio local, la eficiencia eco-
lógica y su compromiso de 
fomentar la interacción y la 
participación social, en ali-
neación con los valores fun-
damentales de las Naciones 
Unidas.

Dos proyectos de 
Chapman Taylor en los 
Prix Versailles Awards
Redacción

Unica Group, empresa de 
producción, venta y ex-
portación hortofrutícola 

integrada por 16 cooperativas, 
ha colocado la primera piedra de 
lo que será el Unica Agribusi-
ness Centre (UAC), centro que 
pretende cambiar radicalmente 
el sector agrícola y en el que se 
realizarán prácticas experimen-
tales de innovación y desarrollo.
El Unica Agribusiness Centren 
será un campus de seis hectáreas 

en el que tendrán cabida investi-
gaciones en el campo de la gené-
tica para crear variedades mejo-
res y más resistentes, así como la 
aplicación de nuevas tecnologías 
como el Big Data y la Inteligen-
cia Artificial. Ofrecerá servicios 
avanzados para la comercializa-
ción y producción agrícola. 
Estudio Lamela ha reinterpre-
tado la arquitectura tradicional 
de cuevas de Almería, así como 
otras arquitecturas vernáculas 

con edificaciones enterradas y 
semienterradas con el fin de 
aprovechar la topografía y la 
inercia térmica que el terreno 
presenta, en favor de una arqui-
tectura bioclimática y de bajo 
mantenimiento, protegida del 
calor, el viento y el excesivo so-
leamiento, pero aprovechando la 
luz y ventilación natural al máxi-
mo y aportando un diseño mo-
derno y emblemático. El proyec-
to acomete una intervención 

paisajística con intención de me-
jorar estética y sostenibilidad, a 
través de medidas como la recu-

peración de especies autóctonas 
para la reducción del consumo 
de agua en el riego.

Redacción

Comienzan las obras del complejo de innovación agrícola de 
Estudio Lamela en el Parque Tecnológico de Almería

El consorcio de empresas 
formado por Ulysse, In-
digo y Centres Commer-

ciaux Carrefour Tunisie acaba 
de concluir la construcción de 
Mall de Sfax, el primer shop-
ping resort de Túnez, y posible-
mente el más emblemático del 
norte de África. 
El proyecto ha sido diseñado por 
Broadway Malyan en el papel 
de Concept Architect y en él se 

dan cita las más modernas ten-
dencias en diseño de centros 
comerciales.  El Mall se organi-
za en dos alturas. En las Plantas 
Baja y Primera se desarrolla la 
oferta comercial con muy buena 
conexión visual entre ellas. Ba-
ñadas de luz natural gracias a la 
orientación de los lucernarios y 
de los elementos que la tamizan, 
en ambas alturas encontramos 
zonas estanciales decoradas con 

las últimas tendencias de diseño 
y la cultura vernácula de Sfax.  
Estas plantas alojan las anclas, 
las marcas de pret-a-porter inter-
nacionales y un gran hipermer-
cado Carrefour. En la Primera 
Planta se sitúa también la oferta 
de Food & Beverage interior, 
con una gran terraza asomada al 
jardín y al lago, todo bajo la 
sombra de una enorme pérgola 
con forma de palmeral.

Redacción

Mall de Sfax, primer shopping resort de 
Túnez, diseñado por Broadway Malyan
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El pasado mes de octubre 
se ha inaugurado el nue-
vo Edificio Semilla del 

Centro en Resiliencia Climática 
(CRC), en Amposta (Tarrago-
na), una construcción singular y 
pionera, de concepción sosteni-
ble y circular que albergará las 
actividades para potenciar la 
lucha contra la emergencia cli-
mática y la transición ecológica   
a partir de la investigación, la 
tecnología y la innovación.
Se trata de una construcción de 
dos plantas, sensorizada y de 
consumo mínimo de energía 
(nZEB), basada en el uso inten-
sivo de materiales sostenibles y 
reciclados. La edificación está 
concebida como un edificio de-
mostrador (Test Bed) para nue-
vas tecnologías de envolventes 
de edificios a escala real y tiene 
una orientación óptima, con una 
fachada totalmente expuesta al 

viento y otra a la incidencia so-
lar. El nuevo Edificio Semilla 
utiliza estructuras de madera y 
técnicas de construcción en se-
co que lo dotan de una gran 
versatilidad y posibilitan que en 
el futuro pueda ser desmontado 
y reutilizado. Además, destaca 
la tarima de la terraza, en la que 
el 50% del material utilizado 
está compuesto de fibras vege-
tales recicladas procedentes de 

cascarilla de arroz del delta del 
Ebro y con refuerzo mineral, lo 
que genera una huella ecológica 
mínima y le proporciona un 
largo ciclo de vida. Asimismo, 
al disponer de fachadas inter-
cambiables, la edificación per-
mite a los arquitectos realizar 
experimentos sobre el compor-
tamiento de diversos materiales 
y su interacción con los usuarios 
y el entorno.

Inaugurado el Edificio Semilla 
del CRC en Amposta
Redacción

The British School of Bar-
celona (BSB) ha inaugu-
rado el BSB City Main 

Campus, un centro educativo de 
6.800m2 en el corazón de Sa-
rrià-Sant Gervasi. El centro, ue 
ha costado 15M€, mantiene un 
claro compromiso con la soste-
nibilidad: se abastece de energía 
renovable gracias a la instala-
ción de 91 placas solares. Ade-
más, aprovecha el agua de llu-
via gracias a la instalación de un 
bidón que recoge este recurso 
hídrico. El diseño del edificio 
ha tenido presentes muchos 
otros aspectos, como el bienes-

tar lumínico, priorizando siem-
pre la luz natural y los espacios 
visiblemente abiertos, ya no so-
lo por una cuestión de visibili-
dad sino, también por razones 
de seguridad de los alumnos. 
Además, se ha tenido también 
en cuenta el bienestar térmico 
así como acústico, mediante la 
insonorización de espacios co-
mo los boxes de ensayo, por 
ejemplo. A todo esto, cabe su-
mar el mobiliario y la decora-
ción, que también han sido dise-
ñados con el objetivo de crear el 
bienestar de los alumnos, priori-
zando colores neutros y claros.

The British School 
inaugura el BSB City 
Main Campus en BCN
Redacción

NAVAS 270, es la reha-
bilitación integral de 
un edificio industrial 

para convertirlo en 41 vivien-
das y 5 locales comerciales en 
la calle Navas de Tolosa de 
Barcelona, a cargo de Vilalta 
Studio para Shrem Group.
Se realiza una rehabilitación 
integral del mismo, así como de 
la estructura existente. La  nue-
va envolvente conserva las pro-
porciones de la fachada, con 

nuevos cerramientos y barandi-
llas que generan una escala do-
méstica acorde al nuevo uso. 
La estructura interior se conser-
va manteniendo su carácter en 
el nuevo espacio habitable.  Pa-
ra esto, se trabajan las instala-
ciones y los aislamientos de 
forma estratégica en todos las 
viviendas utilizando tecnología 
BIM.
Actualmente, el proyecto se 
encuentra en fase final. 

Redacción

Vilalta Studio rehabilita el edificio industrial NAVAS 270 en 
Barcelona para convertirlo en 41 viviendas y 5 locales comerciales

Tito’s, una emblemática 
discoteca de la ciudad 
de Palma, ahora Lío 

Mallorca, ha sido renovada 
por GRAS Reynés Arquitec-
tos y Lázaro Rosa-Violán. El 
proyecto hace honor a su lega-
do de cenas con espectáculo de 
los años cincuenta. La disposi-
ción circular abarca varios ni-
veles en torno a un escenario 
central, marcado por una lla-

mativa escalera circular. Los 
interiores íntimos y enigmáti-
cos, dominados por paredes 
con espejos y piedras natura-
les, realzan el ambiente de los 
espectáculos. La transforma-
ción proporciona nueva vida a 
este icono histórico de la ar-
quitectura del ocio nocturno. 
En el exterior, sobre todo una 
«operación de limpieza» elimi-
nando todos los añadidos de las 

2 últimas décadas y acercando 
el edificio lo más posible a la 
última reforma de 1980 con los 
icónicos ascensores, el tótem 
del tejado y la cubierta curva 
con el muro cortina a las vistas. 
Los ascensores panorámicos 
de cristal se han sustituido por 
réplicas idénticas de los origi-
nales, un guiño a la exclusivi-
dad de los «buenos viejos tiem-
pos» recuperada.

Redacción

GRAS Reynés y Lázaro Rosa Violán 
transforman Tito's en Lío Mallorca

Foto: Zhivko StoyanovFoto: Zhivko Stoyanov
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El estudio Barceló Ba-
lanzó Arquitectes ha 
ganado el Primer Pre-

mio en el Concurso de Ante-
proyectos convocado por el 
Ayuntamiento de Palau-solità i 
Plegamans (Barcelona) para su 
nuevo complejo deportivo con 
piscina. 
El nuevo equipamiento preten-
de ampliar con su carácter, la 
zona verde de la riera. La futu-
ra edificación y las zonas ane-
xas formarán parte de la zona 
verde con su disposición, acce-
sos y carácter. Se mejora la 
calidad paisajística, aumentan-
do el espacio verde e incorpo-
rando zonas lúdicas y de estar 
independientes del uso propio 
del equipamiento. Se plantea 
un espacio previo de acceso 
exterior vinculado con la terra-
za generosa del bar-cafetería, 
con la posibilidad de que éste 

pueda tener un uso externo sin 
necesidad de abrir el centro, 
con un horario independiente.
Se propone un edificio com-
pacto, eficiente y flexible de 
carácter ligero, que dialogue 
con el entorno paisajístico del 
entorno. La sostenibilidad y la 
integración en la zona verde 

están en el centro del plantea-
miento de la propuesta, con un 
equipamiento de bajo impacto 
visual y alineado en el entorno 
en el que se ubica. Se contem-
pla una construcción de impac-
to cero, con un edificio com-
pacto, eficiente y flexible de 
carácter ligero.

Barceló Balanzó gana el concurso 
de un complejo deportivo
Redacción

El estudio Taller SAU 
ha ganado el primer 
premio del concurso 

público para construir el nue-
vo Pabellón de deportes de 
Palamós, en la provincia de 
Girona. 
El Ayuntamiento de Palamós 
ha adjudicado a Taller SAU 
la redacción y dirección de 
obra del nuevo edificio que 
paliará el déficit de espacios 
para la práctica deportiva que 
tiene la ciudad. 
El proyecto pivota sobre tres 

puntos referenciales: Situa-
ción, función y emoción, dia-
logando con el entorno, en-
tendiendo las necesidades de 
usos mediante una correcta 
adecuación de flujos y usos. 
Todo ello sin renunciar a la 
capacidad emotiva de una ar-
quitectura que difumina el 
interior-exterior con un edifi-
cio de materiales nobles y 
volumetría sencilla que redu-
cen el mantenimiento y prio-
riza la eficiencia y bajo im-
pacto ambiental.

Taller SAU construirá el 
nuevo Pabellón de 
deportes de Palamós
Redacción

PMMT Arquitectura – 
empresa que lleva más de 
25 años diseñando y cons-

truyendo equipamientos sanita-
rios en distintos continentes apli-
cando una metodología propia e 
innovadora – ha editado la guía 
Humanización de la arquitectura 
sanitaria: Una guía de diseño 
para el bienestar. La publicación 
es una rigurosa investigación do-
cumental que busca identificar 
aquellos elementos de diseño que 

provocan situaciones más o me-
nos confortables para las personas 
en los ambientes hospitalarios. 
Además de esta identificación, 
ordena el conocimiento existente 
sobre humanización arquitectóni-
ca y, en tercer lugar, expone las 
necesidades para el bienestar de 
los usuarios a través de lo que 
definen como la “Triada de la 
Humanización arquitectónica” 
formada por los conceptos de 
Conexión, Empatía y Dignidad. 

La bibliografía utilizada para la 
creación del libro ha incluido artí-
culos y libros sobre arquitectura, 
psicología, neuroarquitectura, arte 
y teoría del color. También inclu-
ye estudios sobre los efectos del 
entorno físico en el comporta-
miento y emociones humanas. Si 
bien el libro se enfoca en la huma-
nización de los entornos sanita-
rios, el conocimiento que se expo-
ne podría ser extrapolable a otras 
tipologías edificatorias.

Redacción

PMMT crea una metodología de diseño para que los espacios 
hospitalarios fomenten el bienestar de las personas

VIA OUTLETS estrena 
en Sevilla su innovador 
concepto comercial 

premium. Proyectada por L35 
Architects, la ampliación se 
concibe en armonía con el cen-
tro comercial existente, generan-
do un upgrade cualitativo del 
centro en términos de estética, 
funcionalidad y eficiencia ener-
gética. Ha supuesto una inver-
sión de 30 millones de euros y 

generará 100 puestos de trabajo 
en Sevilla hasta finales de año. 
Con un depurado diseño comer-
cial y equipado con las más altas 
prestaciones en confort, habita-
bilidad y salud, el nuevo Sevilla 
Fashion Outlet presenta una icó-
nica envoltura de lamas de cerá-
mica a modo de celosía, en ho-
menaje a los símbolos y la ico-
nografía de la ciudad.
El proyecto de reforma y amplia-

ción del edificio comercial exis-
tente se enfoca a mejorar la expe-
riencia del cliente y generar un 
upgrade cualitativo del centro en 
términos de estética, funcionali-
dad y eficiencia energética. El 
diseño de la galería comercial 
incrementa la sensación espacial 
del mall, siguiendo una composi-
ción similar a la preexistente, 
asegurando una coherencia en la 
experiencia visual del conjunto.

Redacción

Inaugurado Sevilla Fashion Outlet, 
diseñado por L35 Architects
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La última infografía del 
Observatorio Industrial 
de la Construcción, que 

recoge las principales cifras 
económicas del sector publica-
das hasta septiembre de 2023, 
revela un balance positivo en 
los principales indicadores 
analizados. 
En concreto, el número de afi-
liados/as hasta el octavo mes 
del año alcanzó la cifra de 
1.378.739, experimentando un 
ascenso interanual del 3,6%, 
según los datos del Ministerio 
de Inclusión, Seguridad Social 
y Migraciones, con un mayor 
incremento del Régimen Ge-
neral, en un 4,8%, frente al 
0,7% de los Autónomos. 
En el último análisis del Ob-
servatorio Industrial, de la 
Fundación Laboral de la Cons-

trucción, vuelve a destacar la 
variación anual positiva en el 
porcentaje de mujeres afilia-
das, un 5,1% más, alcanzando 
la cifra de 155.558 y represen-
tando actualmente el 11,3% 
del total. Por otro lado, y según 
datos publicados por el Minis-
terio de Trabajo y Economía 
Social, el sector sigue lideran-

do hasta agosto el índice de 
crecimiento de empresas en 
España, con un aumento anual 
del 1,8%, seguida de lejos por 
Industria (1%) y Servicios 
(0,6%). Destaca el ascenso de 
un 11,9% en el número de 
grandes compañías (de 250 
trabajadores/as más inscritas 
en la Seguridad Social).

Los indicadores del sector de la 
construcción marcan un balance positivo
Redacción

CCulmia ha adjudicado 
a SANJOSE Construc-
tora la Fase II de las 

obras de ejecución del Resi-
dencial Ciencias Park en Sevi-
lla que comprende 135 vivien-
das, locales comerciales, tras-
teros, plazas de garaje para au-
tomóviles y bicicletas y diver-
sas zonas comunes.
Con esta nueva adjudicación, 
SANJOSE habrá ejecutado 
completamente esta nueva pro-
moción de más de 30.000 m2 de 
superficie construida que alber-
gará un total de 239 viviendas 
de 2 a 4 dormitorios (todas con 
terraza), 300 plazas de aparca-
miento, 239 trasteros y unas es-
pectaculares zonas comunes con 

piscina, gimnasio, zona infantil, 
Club Social, Espacio Cowor-
king, etc. Destacar que, durante 
la configuración y construcción 
de esta promoción, se han usado 
las técnicas idóneas para reducir 
la pérdida de calor en invierno y 
la entrada de calor en verano y 
se ha optado por hacer uso de 
materiales y técnicas que redu-
cen la dependencia de consu-
mos energéticos.

SANJOSE construirá el 
Residencial Culmia 
Ciencias Park de Sevilla
Redacción

Las obras del Mercado Municipal de Almuñecar 
finalizarán en 2024
Almuñécar contará con un nuevo mercado y un aparcamiento subterráneo adicio-
nal en el centro de la ciudad en 2024. La ejecución de las obras continúa avan-
zando y CHM, empresa referente en obra civil a nivel nacional encargada de eje-
cutar los trabajos, ha confirmado que los plazos establecidos se están cumpliendo 
y que la previsión es entregar la obra en el segundo semestre del próximo año.  La 
estructura se ha resuelto mediante losas de hormigón utilizando los muros de 
cimentación existentes del antiguo Mercado Municipal. Las dos plantas de parking 
suponen 235 nuevas plazas para vehículos con una extensión de 8.000 m2.

Ayesa participa en la mayor infraestructura de transporte 
de Polonia con un contrato de alta velocidad  
Ayesa, proveedor global de servicios de tecnología e ingeniería, supervisará el diseño 
y construcción de la nueva línea ferroviaria de alta velocidad prevista para el futuro 
Puerto Central de Comunicaciones (CPK) de Polonia. El cliente de este importante 
contrato, cuyo importe neto es de siete millones de euros, es el nuevo aeropuerto 
central de Polonia (aeropuerto Solidaridad), que sustituirá al de Varsovia-Frederic 
Chopin. . Con una inversión prevista de más de 30.00 millones de euros, será el 
mayor proyecto de infraestructuras de transporte de Polonia, y quizá de Europa, 
cuando sea una realidad a partir de 2027.

xxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxx
xxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxx
xxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxx
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Ferrovial ha finalizado las 
obras de mejora y opti-
mización del Puerto Ex-

terior de Ciutadella en Menor-
ca tras seis meses de trabajo. El 
objetivo del proyecto, que ha 
requerido una inversión de 
3,14 millones de euros, ha sido 
ampliar las líneas de atraque de 
los muelles de levante y po-
niente para poder acoger de 
forma óptima y segura a bu-
ques de hasta 190 metros de 
eslora.
El proyecto ha girado en torno 
a la construcción de dos du-
ques de alba, unas estructuras 
aisladas que sirven para dar 
apoyo y amarrar las embarca-
ciones. También se ha procedi-
do a la instalación de pasarelas 
de conexión, así mismo se ha 
completado el equipamiento 

de las instalaciones con ama-
rres y defensas para hacerla 
más operativa y segura. 
Ferrovial ha tenido que adap-
tarse a unas circunstancias ex-
cepcionales para lograr el mí-
nimo impacto sobre el ecosis-
tema marino de la zona durante 
el desarrollo de las obras. Tanto 
es así que, antes y durante el 

tiempo de actividad, se pusie-
ron en marcha una serie de 
medidas preventivas, correcto-
ras y moderadoras recogidas 
en el Plan de Vigilancia Am-
biental que establece Ports de 
Illes Balears, con el fin de mi-
nimizar al máximo el impacto 
que pudieran generar los traba-
jos sobre el entorno.

Ferrovial mejora el Puerto Exterior 
de Ciutadella (Menorca)
Redacción

Con motivo de su 30 
aniversario en España, 
Arup, firma global de 

desarrollo sostenible, celebró 
el pasado mes de octubre un 
encuentro conmemorativo en 
el Hotel Mandarin Oriental 
Ritz de Madrid, en el que se 
reunieron los principales so-
cios, clientes y colaboradores 
del ámbito público y privado 
de la firma. 
A lo largo de estos 30 años, 
Arup ha tenido el objetivo de 
construir un entorno lo más 
sostenible posible involucrán-
dose en distintos proyectos a 
nivel nacional y después de 
tres décadas de trabajo, la em-
presa ya acumula una amplia 
cartera con más de 1.800 pro-
yectos icónicos. Durante su 
intervención, Ramón Rodrí-

guez, director general de Arup 
en España, aprovechó la oca-
sión para recordar algunos de 
los proyectos más emblemáti-
cos de Arup en los últimos 
años, como la rehabilitación 
del propio Ritz, la llegada de la 
compañía a la capital para par-
ticipar en el Museo Nacional 
Thyssen Bornemisza, Madrid 
Nuevo Norte, sin olvidar men-
cionar su implicación en insig-
nias a nivel nacional como La 
Sagrada Familia o Metropol 
Parasol.

Arup celebra 30 años de 
historia en España
Redacción
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Hospitality es un concepto 
y también un sector con 
un fuerte peso económi-

co en nuestro país, que ha evolu-
cionado de la mera prestación de 
una serie de servicios: alojamien-
to, restauración, ocio… a situar al 
cliente en el centro de su actividad  
y ofrecerle una experiencia pre-
mium en todos y cada uno de los 
servicios que utiliza, desde antes, 
incluso, de realizar la reserva 
hasta su vuelta a casa, incluido el 
hospitality digital business. 
“Esa hibridación del ocio y la 
desconexión con la actividad pro-
fesional se conoce como worka-
tion y todo tipo de hoteles deben 
prepararse para ello”, comenta 
Soledat Berbegal, director de 
Marca y consejera de Actiu. 
Un ejemplo de este futuro hecho 
presente la reinterpretación del 
hotel CookBook de Calpe, en la 
que ha participado Actiu, en la 
que se ha rediseñado ha reforma-
do la zona de acogida para crear 
un espacio donde los clientes 
pueden puedan descansar, traba-

jar o tomar algo. Los sillones 
Noom y las sillas Noom 50 de 
Actiu han sido elegidas, por su 
versatilidad y confort, para mate-
rializar el nuevo concepto. 
Una habitación no es sólo un es-
pacio para descansar, también 
puede servir para redactar un in-
forme o mantener una videocon-
ferencia; el lobby puede acoger 
una reunión de negocios o la pre-
sentación de producto y el mo-
mento del café puede ser el mo-
mento ideal para responder a una 
larga lista de correos electrónicos.

La Hospitalidad redefine hoy los 
espacios del mañana con Actiu

Daikin ha publicado su 
“Informe de Sosteni-
bilidad global 2023”, 

un documento que resume los 
datos ESG de la compañía en 
todo el mundo y describe la 
estrategia del Grupo Daikin 
para avanzar hacia una socie-
dad sostenible a través de sus 
actividades empresariales. La 
edición en inglés del informe 
de Daikin Industries Ltd. 
(DIL), la empresa matriz japo-
nesa de Daikin Europe N.V. 
(DENV), también cubre los 
resultados fiscales de la em-
presa en 2022 y sus planes 
para el futuro. 
En los últimos años, ha habido 
un impulso mundial para redu-
cir las emisiones de carbono, y 
Daikin, como empresa líder en 
el sector HVAC-R, presentó en 
el año 2019 su plan “Visión 
Medioambiental 2050”, un 
compromiso para lograr cero 
emisiones netas de gases de 
efecto invernadero en todo el 
ciclo de vida de sus productos 
y soluciones hasta 2025. Este 

compromiso de alcanzar la 
neutralidad de carbono es un 
tema clave en el plan estratégi-
co de gestión quinquenal del 
grupo, denominado “Fusion 
2025”. 
En la última revisión interme-
dia del plan el pasado mes de 
mayo, Daikin introdujo nue-
vas acciones además de las 
actividades existentes. Los 
nuevos objetivos incluyen el 
establecimiento de emisiones 
netas de CO2 cero en todas sus 
oficinas y fábricas de HVAC-
R para 2030, así como el apo-
yo a la adopción de bombas de 

calor en el mercado europeo 
de la calefacción. Daikin se 
compromete a continuar con el 
crecimiento del Grupo Daikin, 
al tiempo que asume su res-
ponsabilidad en la construc-
ción de una sociedad más sos-
tenible. 
Neutralidad de carbono con 
bombas de calor: En contras-
te con los métodos tradiciona-
les de calefacción por combus-
tión, la calefacción por bomba 
de calor está ganando recono-
cimiento por su capacidad para 
disminuir sustancialmente las 
emisiones de CO2. 

Daikin publica su “Informe de 
Sostenibilidad global 2023”

L a versatilidad de las 
soluciones de acero y 
acero inoxidable con-

vierte a Jansen en la mejor 
opción a la hora de empren-
der proyectos tan sofistica-
dos como la rehabilitación de 
edificios protegidos, que exigen 
una congruencia estilística que 
respete el carácter histórico del 
edificio y cumpla con las exi-
gencias de Patrimonio.
En ventanas, balconeras y puer-
tas principales, la carpintería 
Jansen ofrece un abanico muy 
grande de posibilidades, ya sea 
de diseño, de herrajes, variedad 
de junquillos, manetas y colores, 

entre otras opciones, lo que la 
convierte en idónea para la res-
tauración, rehabilitación y redi-
seño de todo tipo de edificios de 
estética tradicional. Los elegan-
tes y minimalistas sistemas de 
acero con rotura de puente tér-
mico de Jansen, con un máximo 
de superficie acristalada por ca-
da ventana, ya inundan de luz 
edificios clásicos o de estética 
tradicional como el Museo del 
Prado de Madrid o el Museo 
Nacional Arqueològic de Tarra-
gona, entre otros.

Rehabilitación de 
edificios protegidos 
con Jansen
Redacción

En la localidad de Ca-
marma de Esteruelas, a 
escasos minutos de 

Madrid, ha arrancado la cons-
trucción de YZ HUB, un pro-
yecto colaborativo en el que 
más de 20 empresas líderes 
están trasladando la innova-
ción, la sostenibilidad, el dise-
ño y la digitalización a una vi-
vienda pasiva industrializada 
de 240 m2. Entre los colabora-
dores de este innovador pro-
yecto, Knauf Insulation y Kn-
auf Industries, dos de las com-
pañías más punteras en el ám-
bito de la construcción sosteni-
ble, equiparán la fachada de 
esta singular casa, que además 
de un hogar para sus futuros 

habitantes, servirá de laborato-
rio en el que poder testear y 
experimentar nuevas solucio-
nes. 
Knauf Industries aporta a esta 
vivienda el SATE NEOPS, un 
sistema de aislamiento por el 
exterior para mejorar la efi-
ciencia energética y el rendi-
miento térmico del edificio. 
Por su parte, Knauf Insulation 
contribuye con este proyecto 
con el sistema Rainproof, una  
innovadora solución imper-
meable de fachada ventilada 
compuesta por un panel de la-
na mineral de altas prestacio-
nes térmicas y una lámina re-
sistente al agua de lluvia y re-
sistente al fuego.

Knauf equipa la fachada de 
YZ HUB en Madrid
RedacciónRedacción

Redacción
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Un desarrollo de nuevas 
viviendas familiares 
en Brobyholm, Sue-

cia, se convertirá en una de las 
comunidades residenciales 
más inteligentes del mundo 
debido a la conectividad de la 
tecnología instalada. Al poder 
generar, compartir y optimizar 
energía, los residentes podrán 
reducir el coste de sus facturas 
de energía, así como mejores 
credenciales de sostenibilidad. 
Posiblemente gracias a la tec-
nología abierta, la aplicación 
de estándares de la industria y 
los proveedores que trabajan 
juntos para innovar, nunca se 
había integrado tanta tecnolo-
gía y se había vuelto completa-
mente interoperable en un de-
sarrollo de hogar inteligente. 
Las viviendas de Brobyholm 
serán los primeros edificios en 
acceder a una solución holísti-
ca de hogar inteligente a través 
de un sistema conjunto ABB-
free@home® y Samsung 
SmartThings para garantizar 

que puedan gestionar sus ho-
gares sin problemas. Todos los 
productos y dispositivos para 
el hogar inteligente se conec-
tarán de forma fluida y segura 
a través de la aplicación o 
dispositivo Samsung 
SmartThings.
La tecnología y los sistemas 
para compartir energía serán 
un elemento importante en 
Brobyholm. El intercambio de 
energía permitirá sincronizar 
los principales activos eléctri-
cos, como cargadores de vehí-
culos eléctricos e inversores 

solares en la comunidad, para 
optimizar el uso de energía a 
través de la gestión de carga. 
Los electrodomésticos inteli-
gentes de Samsung, como 
bombas de calor, lavadoras y 
lavavajillas, pueden progra-
marse para funcionar cuando 
las tarifas eléctricas sean más 
asequibles y cuando los nive-
les de almacenamiento de 
energía solar sean suficientes. 
Los paneles solares en cada 
casa cargarán baterías de al-
macenamiento para uso de to-
da la comunidad.

Comunidad inteligente de nueva
generación con ABB en Suecia

En Pinturas Macy se rea-
firman y, siguiendo con 
su política medioam-

biental, van un paso más allá, 
poniendo de manifiesto su 
compromiso con el medioam-
biente y demostrando la trans-
parencia en el trabajo, gracias 
a las Declaraciones Ambienta-
les de Productos, unos certifi-
cados ambientales voluntarios, 
exigentes y rigurosos.
Los productos con DAP son 
una herramienta importante, 
que abre las puertas de las 
construcciones sostenibles. La 
norma ISO 14025 define la 
DAP como una “manifesta-
ción que proporciona datos 
ambientales cuantificados uti-
lizando parámetros predeter-
minados y, cuando correspon-
da, información ambiental 
adicional. Su objetivo es el 
mismo que el del resto de eco-
etiquetas. Es decir, busca fo-
mentar la demanda y produc-
ción de aquellos productos que 
causan un menor impacto so-
bre el medio ambiente.

Las DAPs constituyen el do-
cumento más valioso para 
conocer el verdadero com-
portamiento ambiental de un 
material, y son una herra-
mienta fundamental para 
conseguir una edificación 
más sostenible.
El 90% de los productos de 
Pinturas Macy disponen de 
certificaciones EDP:
-Pinturas Interiores
-Pinturas Exteriores
-Familia Nature Friendly
-Barnices
-Esmaltes 
Pinturas Macy es una empresa 
especializada en la fabricación 
de pinturas de la más alta cali-
dad, que se constituye en 1978. 

Acaban de cumplir 45 años 
conjugando pasión, esfuerzo, 
compromiso y una búsqueda 
constante de la excelencia. 
Factores que hacen que sea 
una sólida compañía refe-rente 
en el sector de la pintura. 
Una empresa familiar, capita-
neada por la segunda genera-
ción, con el ADN y los medios 
propios de una multinacional.

El 90% de los productos de Pinturas 
Macy disponen de certificaciones DAP

Eurofred, compañía mul-
tinacional especializada 
en soluciones integrales 

de climatización doméstica, 
comercial e industrial, de aero-
termia y de calidad ambiental 
interior, ayuda a controlar el 
consumo energético de las pis-
cinas climatizadas con la nue-
va bomba de calor y frío Coral 
SWD de Daitsu, diseñada pa-
ra garantizar el máximo con-
fort térmico en el agua gracias 

a la elevada eficiencia de su 
tecnología. 
La bomba de calor y frío para 
piscinas Coral SWD de Daitsu 
obtiene la energía contenida en 
el aire y la cede al agua, facili-
tando el ahorro energético. En 
caso de negocios, les permite 
prolongar la temporada de ba-
ño durante todo el año, tradu-
ciéndose en una mejor expe-
riencia de cliente, mayor dife-
renciación y más rentabilidad.

Eurofred presenta la 
bomba de calor 
Coral SWD de Daitsu
Redacción

Cortizo suma nuevos 
aliados en su reto por la 
construcción sostenible 

y acaba de firmar un acuerdo 
con Ingennus para que los pro-
yectos del estudio de arquitec-
tura zaragozano puedan incor-
porar ventanas de aluminio fa-
bricadas a partir de Infinity, un 
tocho 100 % reciclado elabora-
do en su totalidad con chatarra 
posconsumo. 
Desde su lanzamiento hace 
unos meses, Infinity se ha con-
vertido en un icono de la arqui-
tectura verde, un referente para 
una nueva forma de construir 
que sitúa el foco en la circulari-
dad y en la reducción del im-
pacto ambiental del proceso 
edificatorio, impulsando la uti-
lización de materiales que pue-

den reincorporarse al ciclo pro-
ductivo cuando hayan finaliza-
do su vida útil. Es el caso del 
aluminio, el cual puede ser re-
ciclado infinitas veces sin mer-
ma alguna de sus propiedades. 
Cortizo Infinity se produce en 
la fundición de la multinacio-
nal en Galicia a partir de venta-
nas, puertas, fachadas y baran-
dillas que han sido retiradas de 
las edificaciones y son recicla-
das para generar materia pri-
ma. Su fabricación arroja de 
menos de un kilo de CO2 por 
cada kilo de aluminio produci-
do, lo que supone una reduc-
ción de más del 95 % de las 
emisiones de carbono y del 
consumo energético demanda-
do en la producción de tocho 
primario.

Alianza Cortizo e Ingennus 
para impulsar la circularidad
RedacciónRedacción

Redacción
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Gestilar, con una experiencia 
promotora de más de 6.000 
viviendas proyectadas has-

ta la fecha, lanzó al mercado recien-
temente Cooper by Gestilar, una 
nueva marca bajo la que promueve 
proyectos en régimen de cooperati-
va para facilitar el primer acceso a 
la vivienda en propiedad a través de 
un producto asequible y/o con régi-
men de protección. Cooper by Ges-
tilar Pozuelo, es el nombre comer-
cial que ha recibido este proyecto 
de viviendas en régimen de coope-
rativa ubicado en ARPO, la nueva 
zona de desarrollo urbanístico del 
municipio madrileño de Pozuelo de 
Alarcón. El pasado mes de julio fue 
adquirida la parcela de 11.000 m2 y 
una edificabilidad de 13.000m2. 
Este proyecto está diseñado por 
Cano y Escario Arquitectura.

Redacción

Cooper by 
Gestilar arranca 
en Pozuelo de 
Alarcón (Madrid)

El promotor inmobi-
liario logístico-in-
dustrial Panattoni ha 

anunciado el inicio de la 
construcción de una nueva 
plataforma logística en la 
provincia de Burgos, espe-
cíficamente en Miranda de 
Ebro. La superficie total del 
complejo será de 133.000 
m2 de SBA, que se cons-
truirá en dos fases. El pro-

yecto será edificado sobre 
una parcela de 284.779 m2 
y constará de dos edificios, 
el Edificio A contará con 
una SBA de 62.000m2 (su-
perficie de 1.700m2 para 
oficinas), con fecha de en-
trega estimada para el tercer 
trimestre de 2024, y el Edi-
ficio B con una SBA de 
70.900m2 (superficie de 
3.530m2 para oficinas).

Panattoni inicia las obras de la plataforma logística 
XXL ‘Panattoni Park Miranda de Ebro’
Redacción

Grupo Soluciones, con más de 30 
años de presencia en el mercado, 
construirá cuatro nuevos hoteles de 

cinco estrellas, dos de ellos Gran Lujo, en la 
costa gaditana. Con una inversión aproxi-
mada de 250 millones de euros, este desa-
rrollo supondrá la ampliación de la planta 
hotelera de la provincia en 1.000 nuevas 
habitaciones y la creación de unos 2.000 
nuevos puestos de trabajo en los próximos 
cinco años. En concreto, el Grupo llevará a 
cabo la construcción en Costa Ballena de un 
Hotel 5 estrellas en primera línea de playa 
con 250 habitaciones. Costa Ballena alber-
gará también un Hotel 5 estrellas Gran Lujo 
en primera línea de playa, de 360 habitacio-
nes y con un centro de convenciones de 750 

metros cuadrados. En Sancti Petri, en Chi-
clana de la Frontera (Cádiz), Grupo Solucio-
nes ejecutará un Hotel de 5 estrellas gran 
lujo de 100 millones de euros de inversión y 
con 350 habitaciones. Ya en Sanlúcar de 
Barrameda, Grupo Soluciones acometerá 
una cuidada rehabilitación de La Almona de 
Sanlúcar para Hotel Boutique.

Grupo Soluciones se posiciona en el 
sector turístico con cuatro nuevos 
hoteles 5 estrellas en la costa de Cádiz
Redacción

AEDAS HOMES ARRANCA LAS 
OBRAS DE DOS PROMOCIO-
NES EN LAS ROZAS Y BOADILLA 
DEL MONTE (MADRID)

AEDAS Homes ha iniciado las obras 
de más de 1.000 casas en más de 
20 proyectos entre abril y septiem-
bre (primer semestre de su ejercicio 
fiscal 2023-24) entre los que se 
encuentran las promociones 
Veranda, en Las Rozas, y Maranta, 
en Boadilla del Monte. Dos residen-
ciales que consolidan aún más la 
alta actividad de la compañía en el 
noroeste de Madrid, uno de los mer-
cados inmobiliarios más dinámicos 
del país. 
Veranda está integrada por 50 
viviendas de alta calidad de 1, 2 y 3 
dormitorios que se distinguen por 
disfrutar de grandes estancias orien-
tadas hacia los agradables espacios 
comunes y una alta eficiencia ener-
gética. Unas increíbles zonas comu-
nitarias que incluyen piscinas para 
adultos y niños, gimnasio, sala de 
coworking, sala de cine, aparcamien-
to para bicicletas, sala gourmet, 
espacio de juegos infantiles, huer-
tos, área chill out y mucho más. Tras 
el inicio de las obras, que ejecuta la 
constructora Ruesma, AEDAS 
Homes prevé comenzar a entregar 
las viviendas en el tercer trimestre 
de 2025.
Maranta -7ª promoción de AEDAS 
Homes en Boadilla del Monte- cuen-
ta con 18 exclusivos unifamiliares 
sostenibles y de calidad de 4 dormi-
torios, ampliables a 5, fuera de lo 
común por tamaño y diseño, con 
bodega, jardín con opción de pisci-
na, cubierta transitable y dos plazas 
de aparcamiento. AEDAS Homes ha 
adjudicado las obras a la constructo-
ra Jarquil y espera iniciar la entrega 
de las viviendas a mediados de 
2025.

Lexington aterriza en la Milla de Oro de Madrid con 
un nuevo espacio flex de 1.600 metros cuadrados
Lexington anuncia la apertura de su nuevo espacio en un inmueble de estilo clási-
co en el número 35 de la calle Jorge Juan, propiedad de Portofino Buildings, y 
ubicado en la Milla de Oro de Madrid, en el emblemático barrio de Salamanca. 
CBRE, primera compañía internacional de consultoría y servicios inmobiliarios, ha 
asesorado a Lexington en la búsqueda de este espacio en una ubicación destaca-
da, liderando también el diseño y ejecución de la obra. Este nuevo espacio abrirá 
sus puertas en enero de 2024 y ocupará un edificio completo de 1.600 metros 
cuadrados, dividido en varias plantas, ático y terraza.

Node consolida junto a Momentum su expansión 
nacional con el inicio de obra Node Barakaldo
El pasado mes se ha celebrado el acto de primera piedra del proyecto Node 
Barakaldo, un hotel apartamento de media estancia con servicios impulsado por 
la gestora española de inversiones inmobiliarias Momentum, y la compañía inter-
nacional especializada en alojamiento temporal Node. Se trata de un nuevo con-
cepto innovador de estancia que aúna la comodidad de alojarse en un apartamen-
to, con todas las ventajas y servicios que se pueden encontrar en un hotel. El edi-
ficio dispone de 639 habitaciones y su apertura está prevista para primavera de 
2025. Amenabar es la empresa responsable de su construcción.
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IWG abrirá su tercer centro de 
coworking en Sevilla. En esta 
ocasión, el centro de trabajo 

híbrido se ubicará en el munici-
pio de Camas, en la calle Almuta-
mid 6, para dar respuesta a la 
creciente demanda de trabajo hí-
brido de la zona. 
Bajo la firma Regus, el nuevo es-
pacio tendrá capacidad para más 
de 150 profesionales, repartidos 
en 1.200 metros cuadrados de 
coworking, oficinas privadas, sa-
las de reuniones y hubs creativos. 
Desde la compañía explican que 
abrirán las puertas del centro en el 
primer trimestre del próximo año. 
Así, tras 8 años desde la apertura de 
su primer centro en la ciudad, Re-
gus Nervión en 2016, seguido de 
Spaces Villasís en 2020, el grupo 
IWG sigue apostando por el desa-
rrollo de la ciudad, con el objetivo 
de llevar el modelo de trabajo híbri-
do a cada vez más profesionales. 

Redacción

IWG abrirá su 
tercer centro de 
trabajo híbrido 
en Sevilla

Grupo Insur ha ini-
ciado las obras del 
residencial ‘Insur 

Scala’, una promoción de 
121 viviendas en la nueva 
zona de expansión de Este-
pona (Málaga), próximo al 
Teatro Auditorio Felipe VI 
y a escasos minutos del 
paseo marítimo y de la 
playa. Con una inversión 
de 32 millones de euros y 

un plazo de ejecución de 
24 meses, ‘Insur Scala’ ha 
tenido una gran aceptación 
desde el inicio de su co-
mercialización. 
Insur Scala, es un residen-
cial pensado para el con-
fort, en el que destacan sus 
dos piscinas, gimnasio con 
sauna, sala de coworking y 
club social, todo ello rodea-
do de amplias zonas verdes.

Grupo Insur inicia las obras de Insur Scala, 121 
viviendas en la nueva zona de expansión de Estepona
Redacción

Culmia inicia la comercialización de 
300 viviendas del Plan VIVE de la 
Comunidad de Madrid en Alcalá de 

Henares. Las viviendas, distribuidas en dos 
promociones y ubicadas en el barrio de Es-
partales Norte de Alcalá de Henares, se en-
marcan en el Lote 3 del Plan VIVE I de la 
Comunidad de Madrid. El conjunto residen-
cial cuenta con 69 pisos de un dormitorio, 
195 de dos dormitorios y 36 viviendas de 
tres dormitorios, con opciones de 1 y 2 ba-
ños. El 4% de las viviendas de estas promo-
ciones están adaptadas para personas con 
movilidad reducida. Todas las viviendas 
cuentan con terraza, plazas de garaje y tras-
tero. Cada una de las promociones dispon-

drá de su propio servicio de conserjería, 
piscina con solárium, jardín con zona de 
juegos infantiles, gimnasio y espacio de 
coworking. Asimismo, estas viviendas 
cuentan con la precalificación de sostenibili-
dad BREEAM Excelente. Esta certificación 
acredita que las promociones cumplen los 
estándares de sostenibilidad más altos y 
plantean un consumo racional y eficiente de 
energía. La primera adjudicación de las vi-
viendas del Plan VIVE I en Alcalá de Hena-
res será el 12 de marzo de 2024 y la entrada 
de los primeros inquilinos está prevista para 
el verano de 2024. Asimismo, las siguientes 
promociones de las que se iniciará la comer-
cialización serán las ubicadas en Getafe.

Culmia inicia la comercialización 
de 300 viviendas del Plan VIVE en 
Alcalá de Henares (Madrid)
Redacción

LIVENSA LIVING STUDIOS 
INVIERTE 60 MILLONES DE 
EUROS EN VALENCIA CON LA 
APERTURA DE SU SEGUNDO 
ALOJAMIENTO FLEXIBLE

Livensa Living, uno de los mayores 
operadores y propietarios de aloja-
mientos flexibles y residencias de 
estudiantes, ha abierto recientemen-
te las puertas de Livensa Living 
Studios Valencia Viveros, su nuevo 
complejo de alojamiento flexible. La 
compañía suma una inversión cerca-
na a los 60 millones de euros en la 
capital valenciana. El edificio es la 
vigésima apertura de la compañía 
desde su fundación en 2019, suman-
do un total de 15 establecimientos en 
España y 5 en Portugal, y el segundo 
de la marca en Valencia tras la aper-
tura de Livensa Living Studios 
Valencia Marina Real en julio de 
2022. Con esta operación, la compa-
ñía consolida su modelo flexible tras 
el éxito de Madrid, Málaga, San 
Sebastián y Bilbao.  El interiorismo del 
edificio ha sido realizado por Ernesto 
de Ceano, apoyado por el diseño 
gráfico de Candela Factoría, y tam-
bién cuenta con dos murales de arte 
urbano creados por el artista Rubén 
Sánchez. Ubicado en el distrito de la 
Zaidía, el nuevo complejo premium 
dispone de 254 camas, repartidas 
entre 170 estudios con cocina com-
pleta, 13 de ellos con terraza privada, 
y 84 estudios con Kitchenette, ade-
más de contar con numerosas zonas 
comunes y servicios.

AEDAS Homes entrega su novena promoción 100% 
industrializada: Gaetana IV, en Torrejón de Ardoz
AEDAS Homes, promotora residencial de referencia a nivel nacional, continúa 
haciendo proyectos innovadores y transformando el sector de la construcción 
residencial a través de los Métodos Modernos de Construcción (MMC). La 
compañía ha comenzado a entregar este mes de octubre su novena promo-
ción totalmente ‘offsite’ en el municipio madrileño de Torrejón de Ardoz, 
Gaetana VI, cuya construcción y montaje se ha realizado en apenas 11 meses, 
es decir, más de la mitad de tiempo que hubiera supuesto una promoción de 
edificación convencional.

VÍA ÁGORA compra nuevos terrenos en Sevilla para 
construir viviendas de protección
VÍA ÁGORA ha adquirido nuevos terrenos en la zona de Entrenúcleos, en Dos 
Hermanas, Sevilla, para la construcción de 208 viviendas de protección, conti-
nuando así su crecimiento en la comunidad autónoma andaluza. La inversión ha 
sido de 23 millones y medio de euros la inversión total del proyecto. La parcela, 
que cuenta con una superficie de 5.404 m2 y una edificabilidad de 18.914 m2, 
está ubicada en la avenida Rafael Escudero Rodríguez, donde ya comercializa otra 
promoción de 278 viviendas. Se estima que las obras comiencen en el segundo 
trimestre de 2024.
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Barceló Benidorm Beach: el renacer de un icono en la Costa 
Blanca, con un ambicioso proyecto de interiorismo de Ilmiodesign

Cuando se hace mención a rasca-
cielos españoles la célebre loca-
lidad alicantina de Benidorm se 

lleva la palma. Hasta los años 50 del 
siglo XX era un pequeño pueblo pes-
quero que vivía de la pesca del atún 
con almadraba hasta que, año tras 
año, se fue convirtiendo en la ciudad 
más kitch del país. 
Entre edificios que apuntan al cielo 
en pleno centro histórico, nace el 
hotel Barceló Benidorm Beach. Consi-
derado como una de las joyas turísti-
cas de Benidorm durante las décadas 
de los 60 y 70, Barceló Benidorm 
Beach se convierte en el nuevo ‘place 
to be’ de una ciudad repleta de colo-
rido, arquitectura y viajeros de todo el 
mundo. 

Barceló Benidorm Beach, elegancia 
y modernidad
Ante una de las más espléndidas pla-
yas de arena dorada que ofrece la 
Costa Blanca, este hotel-destino de 
nueva construcción con categoría 4 
estrellas destaca, además de por una 
localización privilegiada, por su im-
pactante arquitectura e interiorismo. 
Cosmopolita y enérgico, con un am-
biente intimista y elegante, Barceló 
Benidorm Beach es un claro descen-
diente del glamour de los años 60 de 
la costa mediterránea. 

Diseño cosmopolita y enérgico
ILMIODESIGN ha sido el estudio de in-
teriorismo encargado de dar una nueva 
vida a este emblemático estableci-
miento ubicado en primera línea del 
paseo marítimo de la playa de Levante, 
considerado como una de las joyas tu-
rísticas de Benidorm durante las déca-
das de los 60 y 70.  Partiendo de esta 
premisa, Andrea Spada y Michele Cor-
bani han apostado por un estilo cos-
mopolita, enérgico y descendiente del 
glamour de los años 60 de la costa 
mediterránea, para remodelar el hotel y 
otorgarle un nuevo carácter intimista y 
elegante, que vuelve a dar la bienveni-
da a huéspedes y visitantes.
Así, en el nuevo Barceló Benidorm 
Beach predomina una gama cromática 
que evoca los colores marítimos y pin-

celadas rojizas de un amanecer en el 
horizonte de la Costa Blanca. Igual-
mente, materiales y elementos típicos 
del Mediterráneo como cerámicas, ce-
losías y mosaicos se funden con prints 
geométricos para aportar dinamismo y 
frescura. 

Descanso a los pies del Mediterráneo
El hotel Barceló Benidorm Beach, 
completamente renovado en 2023, 
combina elegancia y modernidad en 
un emblemático edificio ubicado en 
el corazón de la ciudad. 
Con unas impresionantes vistas al 
Mediterráneo, desde el balcón de al-
gunas de sus exclusivas 264 habita-

ciones de diseño de vanguardia se 
puede disfrutar de las vistas a la playa 
de Levante o al skyline de la ciudad. 
La oferta gastronómica cuenta con el 
restaurante La Santa María, un espa-
cio de diseño con una terraza con 
vistas al mar, que ofrece una variada 
selección de tapas gourmet. Además, 
el hotel dispone de 2 bares entre los 
que destaca el B-Heaven Rooftop Bar 
situado en la última planta del hotel 
con vistas panorámicas al Mediterrá-
neo y el skyline de Benidorm, esta 
impresionante terraza es el nuevo 
“place to be” en la Costa Blanca, don-
de el huésped podrá disfrutar de un 
aperitivo o una selección de bebidas.

Para completar la estancia, la piscina 
exterior o la completa zona fitness 
hacen que el hotel sea una de las 
mejores opciones para practicar un 
turismo más activo y no perder la 
rutina de deporte en vacaciones.
Barceló Benidorm Beach permite vivir 
al máximo esta ciudad tan interna-
cional gracias a su cercanía con el 
mar o su centro histórico siempre con 
una bulliciosa actividad. 
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Fachada ventilada Stoneo en la rehabilitación de la Torre 
Zabalotegi de Bergara en Gipuzkoa por el estudio BEB

El proyecto origingal de la Torre Zaba-
lotegi de Bergara en Gipuzkoa, se 
construyó en 1967. En aquella época, 

hubo un gran movimiento de personas que 
vinieron a trabajar a la industria puntera 
Bergaresa. Esta industria estaba centrada 
en el textil y la metalúrgica. Llegó a ser tan 
importante, que el color mahón se conocía 
como «azul vergara». Como muchos edifi-
cios de esa época, uno de sus principales 
problemas era la inestabilidad de su estruc-
tura, además de su necesidad de aislamien-
to térmico.
El proyecto de rehabilitación lo ha llevado 
a cabo el estudio de arquitectura BEB (Iña-
ki Berasategi, Elisabeth Ena y Xabier Bera-
sategi), que decidieron cubrir con fachada 
ventilada de Stoneo, la antigua fachada, 
para así renovar su estética dotándola de 
actualidad, y aislar térmica y acústicamen-
te el edificio.
Las fachadas ventiladas, dejan una cámara 
ventilada entre el revestimiento y el aisla-
miento, por lo que se consideran una de las 
soluciones constructivas (para obra nueva 
o de rehabilitación) más eficientes y renta-
bles por su capacidad para combinar: 
Confort, durabilidad, resistencia y ahorro 
energético. 
Antes del inicio de la obra, los protocolos de 
instalación de ULMA, exigen la realización 
de un ensayo de extracción de anclajes 

sobre los muros de soporte, siguiendo las 
recomendaciones de la norma ETAG 020-B.
Se siguen también las recomendaciones de 
la norma para elegir el tipo y geometría de 
los anclajes sobre los que quedarán fijadas 
las placas, teniendo en cuenta las caracte-
rísticas de los materiales del muro base, 
tanto de la fábrica de ladrillo, como el tipo 
de hormigón utilizado. En el caso de una 
torre, estos puntos son más críticos si cabe, 
puesto que hay que tener muy en cuenta 
además las cargas de viento que sufre, para 
garantizar la seguridad. 
Para sus 2.500 m2 de fachada, se han elegi-
do placas de gran formato (1600 x 900 mm), 
adaptadas a la escala del edificio. La textura 
pizarrosa de la gama Pure de Stoneo, ha sido 
la elegida, combinada en tres tonos: blanco, 
crema y gris. M24, M29, M06, y se han ins-
talado de forma horizontal, para equilibrar la 
verticalidad del edificio. 
La instalación del aislamiento en la fachada 
ventilada es esencial. Se consigue evitar los 
puentes térmicos y ganar eficiencia ener-
gética. Al desaparecer estos puentes, desa-
parecen también las humedades y conden-
saciones en los hogares. Con todo esto se 
gana confort interior y se pueden alcanzar 
un ahorro energético de hasta un 30% 
Éste aislamiento se instala en la parte exte-
rior del edificio, entre el paramento y la 
fachada, dentro de la cámara ventilada, de 

esta forma, se evitan las obras en el interior 
de la vivienda. Esto ayuda y evita molestar 
a los vecinos en el proceso de la rehabilita-
ción. En ULMA llevan años instalando fa-
chadas ventiladas y siempre trabajan en 

base a criterios de eficiencia, sostenibilidad 
y seguridad.  Apuestan por soluciones 
constructivas alineadas con: la protección 
del medio ambiente, la eficiencia energéti-
ca y el confort del usuario.

Carrefour Property y Carmila han 
anuncidado la remodelación del Cen-
tro Comercial El Paseo del Puerto de 
Santa Maria, en Cádiz. El complejo de 
26.300 m2 y 63 establecimientos co-
merciales, dispondrá de nuevos espa-
cios y equipamientos que buscan me-
jorar la experiencia de compra y el 
recorrido del cliente.
Las obras incluyen actuaciones en casi 
la totalidad del complejo comercial. 
De esta forma, se aplicarán nuevos 
materiales para recubrir la parte inte-
rior de los vestíbulos y la icónica cú-
pula del centro, que contará con una 
nueva decoración descolgada, que 
aportará un nuevo aire al espacio en 
doble altura que se genera bajo la 
misma. También se pintarán las facha-
das en su totalidad y se actualizarán 
los pórticos  de acceso. Otro de los 
espacios que se renovarán es el apar-
camiento, en concreto el acceso a la 
zona -1 que incluirá una gran zona 
estancial. Se mejorará la accesibilidad 
con la suma de nuevos elementos para 

personas de movilidad reducida, incor-
porando lavabos y aseos infantiles, así 
como cabinas para personas ostomiza-
das. También se actuará en la sala de 
lactancia existente en zona -1, con la 
puesta en marcha de una nueva en la 
planta baja.   
Con respecto al interior del complejo, 

se mejorará su eficiencia energética 
con la incorporación de sistemas de 
alumbrado LED y sistemas de control 
con detectores de presencia para re-
ducir el consumo. Además se sustituirá 
la señalética del centro para mejorar 
su circulación así como la comunica-
ción de los espacios de servicios.

La renovación del completo culminará 
en el primer semestre de 2024, aunque 
la actividad del centro no se verá afec-
tada durante las obras, permanecien-
do abierto en su horario habitual.  
Como indica Maica Fernández, direc-
tora de Concepto y Construcción de 
Carrefour Property, “nuestra prioridad 
se basa en adecuar nuestros espacios 
para el disfrute de los clientes, bus-
cando siempre materiales sostenibles y 
soluciones que mejoren la eficiencia 
energética del centro”.
De esta manera, Carmila sigue apos-
tando por hacer sus centros espacios 
experienciales para el disfrute de to-
dos. “Queremos que el Centro Comer-
cial El Paseo sea un punto de encuen-
tro para los residentes de la zona, y 
por ello trabajamos en mejorar sus 
instalaciones y potenciar su uso con el 
fin de conseguir una experiencia de 
visita óptima y recurrente en todos sus 
usuarios”, explica Miguel Ángel Moya-
Angeler, Responsable de Operaciones 
de Carmila España. 

Carmila y Carrefour Property renuevan el centro comercial 
El Paseo en el Puerto de Santa María (Cádiz)
Redacción

Redacción
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A SPACE ABOUT (ASA), el estu-
dio de diseño de interiores y 
producto fundado por Laura 

Blanch y Noa Massanet, ha liderado el 
espectacular proyecto de Vereda, un 
encantador bar restaurante especiali-
zado en vinos naturales y cocina de 
proximidad, ubicado en la esquina de 
las calles Diputación y Villarroel, en el 
corazón del Eixample barcelonés. En un 
espacio de 60 m², ASA ha logrado fusio-
nar la calidez de los bares de barrio con 
la frescura del diseño contemporáneo.
El local de Vereda, anteriormente un 
establecimiento en estado de abando-
no, ha experimentado una impresio-
nante metamorfosis gracias a la visión 
espacial de A SPACE ABOUT, que ha 
sido capaz de materializar el concepto 
gastronómico de la cocinera y propie-
taria de Vereda, elevando la identidad 
de su marca de una manera honesta y 
cercana al barrio. Esta intervención 
refleja el compromiso de ASA en resca-
tar espacios olvidados y transformarlos 
en lugares actuales y llenos de vida. El 
restaurante lleva su nombre con au-
tenticidad, y es que, en Latinoamérica, 
las veredas son lugares de encuentro y 
socialización en los laterales de las ca-
lles. La esencia del local reside en su 
concepto de diseño, inspirado en estos 
encuentros, reinterpretando elementos 
tradicionales y jugando con la integra-
ción de interior y exterior. El verde, en 
tres tonalidades diferentes, se convier-
te en el color protagonista, inundando 
azulejos, paredes, techos y ventanales.

Recuperación de elementos origina-
les y reconfiguración estratégica
Como parte del proyecto, A SPACE 
ABOUT ha rescatado y restaurado ele-
mentos originales, entre ellos el suelo 
de terrazo y una antigua barra de bar 
que, junto a un entramado de madera 
pintado de verde y baldosas hechas a 
medida, crean una composición única.
“A nivel de espacio, se buscó recuperar 
los elementos originales y jugar con 
ellos. El suelo de terrazo que encontra-
mos al eliminar las diferentes capas de 
pavimento que se le habían ido ponien-
do encima a lo largo de los años, la ba-
rra existente del local original con un 
detalle curvo hoy en día difícil de repli-
car, y que nos transportaba al bar clási-
co de toda la vida, una de las premisas 
a la hora de diseñar el lugar.” - ASA.
La distribución del restaurante Vereda ha 
sido totalmente transformada para me-
jorar el confort de sus clientes. La barra 
se ha recortado y reubicado para dar más 

espacio a las mesas, y se ha creado otra 
de bebidas adicional. También se han 
abierto grandes ventanales para una 
mejor conexión entre el interior y el ex-
terior. En la planta superior, se ha habili-
tado un espacio de preparación, dos ba-
ños con pica comunitaria, una zona para 
grupos y espacio de almacenaje.

La fusión de tradición y modernidad
El concepto del restaurante Vereda, 
impulsado por su cocinera Julieta y el 
sommelier Alessandro, fusiona la tradi-
ción con la influencia de sus viajes y 
experiencias culinarias alrededor del 
mundo. El restaurante se presenta como 
el nuevo "bar del barrio" en el Eixample 
Esquerra de Barcelona, evocando la es-

tética auténtica y sencilla de los bares 
de confianza que combinan acero 
inoxidable, baldosas y madera.

Colaboración con artistas y artesanos 
locales
Este restaurante encapsula la esencia de 
la tradición y la comunidad más allá de 
la cocina. El equipo A SPACE ABOUT ha 
transformado cada idea en realidad a 
través del diseño del espacio y la forma 
en que este se vive y se transita.
El estudio, que ofrece a sus clientes un 
diseño global para crear una imagen de 

marca completa, ha colaborado esta vez 
con Albert Villegas para el concepto del 
diseño gráfico global en Vereda, y con 
Gabinete Exquisito y Paula Serra para las 
ilustraciones y las palabras, que impresas 
en folletos a modo de auca, ilustran las 
escaleras y la parte superior del local. 
Para los elementos como los bancos, se 
ha colaborado con la firma de mobiliario 
Wodom Studio.
 "Cuando diseñamos, imaginamos esce-
nas, visualizamos cómo habitaría la gen-
te en el espacio, y hoy podemos decir que 
esas escenas y ese proyecto, tal como lo 

imaginamos, se han hecho realidad... El 
espacio funciona exactamente como lo 
habíamos proyectado", explican las fun-
dadoras de A SPACE ABOUT. 

Ubicación: Eixample Esquerra, Barce-
lona Autor: A SPACE ABOUT Suelos: 
Recuperación terrazzo existente. Cinca 
bathroom Carpintería: Mecakim Mo-
biliario: AR fusteria, Wodom Studio
Iluminación: Vié iluminació, andtradi-
tion Identidad Corporativa: Albert Vi-
llegas Fotografía: Abel Bueno, Nuria 
Galí Ilustración: Gabinete Exquisito

A SPACE ABOUT diseña el nuevo restaurante Vereda 
en Barcelona
El local, que anteriormente era un establecimiento en estado de abandono, homenajea la esencia del bar de barrio

Redacción
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REQUENA Y PLAZA aporta su diseño y experiencia de lujo a 
los clientes del renovado MELIÁ Jardines del Teide (Tenerife)

REQUENA Y PLAZA acaba de presen-
tar en Tenerife su nueva apuesta de 
diseño e imagen de vanguardia: su 

proyecto de renovación del hotel Meliá 
Jardines del Teide. El grupo HIP (Hotel In-
vestment Partners), propietario del hotel, 
ha confiado de nuevo en el estudio espa-
ñol para la renovación del establecimiento, 
bajo administración y operativa de la ca-
dena Meliá Hotels International.
REQUENA Y PLAZA evoca en su diseño la 
naturaleza del entorno del hotel, para que 
la estancia del cliente forme parte de la 
experiencia de disfrutar el paisaje circun-
dante de la isla de Tenerife. La identidad 
local inspira dicho diseño, con sus colores 
tierra y la vegetación árida, junto a la po-
tente imagen envolvente del mar. 
Los materiales seleccionados, equipamiento 
y arte se funden para realzar la calidad es-
pacial. Con el diseño de los elementos se ha 
buscado potenciar el espacio tanto en su 
escala más íntima, con objetos de diseño y 
atrezo, como en la relación con el entorno, 
integrando y enmarcando la naturaleza.
Una de las premisas recibidas para el pro-
yecto era aumentar el porcentaje de habi-
taciones de alta gama del hotel, adecuan-

do su imagen y elementos a los estándares 
“The Level”, propios de la firma Meliá, para 
garantizarle al turista más exigente, que 
busca lujo y placer, las mejores sensaciones 
y experiencias en el archipiélago canario.
Para ello, el equipo del estudio -que se ha 
convertido en referente en el diseño hote-
lero, contando ya con más de 35 años de 
experiencia y reconocimiento en el sector-, 
ha trabajado cuidadosamente el nuevo es-
tilo y la decoración de las 290 habitaciones 
del hotel, el cual ya está a pleno funciona-
miento desde el pasado mes de septiembre. 
El proyecto ha prestado también mucha 
atención a lograr un hotel de primer nivel en 
todos sus aspectos dentro de la completa 
intervención realizada y así, gracias a su di-
latada experiencia, ha realizado una profun-
da actualización de las zonas comunes y 
también la adaptación del diseño de la 
oferta gastronómica del hotel, que se con-
creta en tres restaurantes cuyas identidades 
de marca se basan en sus estándares propios, 
pero mediante su diseño se aporta igual-
mente carácter local y distinción.  Así, en el 
hotel Meliá Jardines del Teide, el estudio ha 
desarrollado la imagen de tres restaurantes: 
Casa Nostra, para cuya imagen se toma la 

identidad italiana, muy vinculada al medi-
terráneo, pero en un entorno más árido 
como la isla de Tenerife; por otro lado, Pico 
Negro, ha sido diseñado por el estudio co-
mo el primer restaurante de esta nueva 
marca, que aporta una nueva vivencia y 
estilo elegante y desenfadado.  Mosaico es 
el tercer elemento de esta trilogía gourmet 
desarrollada por el despacho: un buffet de 
cocina de producto de primer nivel, que se 
ha replanteado para un mejor funciona-
miento y confort.
Juan Luis Requena, socio Fundador del 
estudio, manifiesta que “este proyecto ha 
supuesto una estupenda oportunidad para 
mostrar, al turista de alto nivel que visita 
Tenerife, las más atractivas tendencias del 
diseño, donde lo que predomina es la 

búsqueda de entretenimiento y disfrute de 
la gastronomía y las experiencias relajan-
tes. Nos esforzamos en poner a la disposi-
ción de nuestros clientes hoteleros, así 
como de sus huéspedes finales, los mejores 
acabados y terminaciones, asegurándonos 
de lograr generar grandes experiencias en 
sus estancias”.

El CEU ha adquirido un nuevo 
edificio en el centro de Elche, en 
el que se instalará la Facultad de 

Odontología. Se trata de un emble-
mático activo de la ciudad en el que 
estaba ubicado el antiguo Cine Capi-
tolio y que en los últimos años alber-
gó como actividad una tienda del 
Grupo Inditex.
Ubicado en la calle Trinquet, este 
emblemático edificio de la ciudad fue 
construido entre 1945-1950 y cuenta 
con más de 4.000 m2, así como con 
capacidad para más de 400 alumnos. 
El CEU realizará próximamente los 
trabajamos de adecuación para al-
bergar a los alumnos del grado de 
Odontología.
El nuevo centro educativo dispondrá 
de 5 plantas distribuidas en 6 aulas 
con capacidad para más de 60 perso-
nas cada una. Además, este nuevo 
espacio contará con dos preclínicas y 
una clínica odontológica, con 20.
boxes para atención a pacientes, 

equipada con las tecnologías más in-
novadoras. También contará con ca-
fetería para estudiantes, una terraza 
ajardinada y múltiples espacios poli-

valentes para los alumnos.
En palabras del director general del 
CEU, Javier Tello Bellosillo: “Con este 
nuevo edificio emblemático, ubicado 

en una situación privilegiada, nos 
integramos en la vida ilicitana al 
ofrecer los servicios de una clínica 
dental universitaria que se integrará 
como un servicio a la ciudad. Al mis-
mo tiempo nuestros estudiantes re-
cibirán una oferta educativa moder-
na y adaptada a las actuales necesi-
dades de nuestro tiempo en el que 
resulta imprescindible desarrollar un 
conocimiento transversal del que 
dependerá en buena parte su futura 
empleabilidad”. 
Tras el inicio de las obras de acondi-
cionamiento, la actividad docente 
comenzará a lo largo del curso 2024- 
2025.
El CEU es el grupo educativo privado 
de mayor volumen y tradición a ni-
vel nacional. Recientemente ha 
cumplido 90 años y cuenta con 25 
centros docentes distribuidos en 11 
ciudades, más de 40.000 alumnos e 
imparte alrededor de 200 titulacio-
nes oficiales.

El CEU cierra la compra de un edificio histórico en el centro de Elche 
para ubicar la nueva Facultad de Odontología
Redacción

Redacción

El estudio ha diseñado y renovado las 290 habitaciones del hotel, que se reinterpretan con mayor sofisticación y lujo, 
así como las zonas comunes y restaurantes del establecimiento
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‘Fábrica de creación AZ Arte’ de la UIC gana la 10ª edición de los 
‘Premios Schindler España de Arquitectura y Accesibilidad’ 

Schindler Iberia, empresa especiali-
zada en soluciones de transporte 
vertical, ha celebrado la gala de 

entrega de la 10ª Edición de los ‘Premios 
Schindler España de Arquitectura y Ac-
cesibilidad’, galardones que recompen-
san las mejores iniciativas en materia de 
accesibilidad y movilidad presentadas 
por alumnos de las diferentes universi-
dades y escuelas de arquitectura espa-
ñolas. En esta edición, la ceremonia de 
entrega se ha llevado a cabo en el em-
blemático Museo del Prado de Madrid y 
ha contado con la periodista, conferen-
ciante y deportista de esquí alpino 
adaptado Irene Villa como embajadora.
Daniel Isaac Villacis Jaramillo, estudiante 
de la Universidad Internacional de Cata-
lunya, ha conseguido alzarse con el pri-
mer premio con el proyecto ‘Fábrica de 
creación AZ Arte’. Un proyecto que 
convierte un espacio “olvidado” en un 
punto de encuentro entre Esplugues y 
La Mallola a través de la creación de 
rampas, senderos amplios y señalética, 
un claro ejemplo de arquitectura accesi-
ble al servicio de la comunidad. El gana-
dor ha podido elegir entre 6 meses de 
prácticas en el Estudio Batlleroig o en 
b-720 o 12.000 euros de premio. Ade-
más, la Universidad ha recibido también 
un premio económico por la misma 
cuantía. 
En esta edición también se ha hecho 
entrega de cuatro premios accésit a los 
proyectos:
• ‘TR411’ de Teresa Rodríguez García de 
la Universidad San Pablo CEU, una idea 
innovadora de apartahotel-escuela que 
contempla y respeta el ecosistema e 
imita la geometría de los corales.
• ‘Concatenatio’ de Pablo Picardo Pere-
go de la Universidad Francisco de Vito-
ria, un espacio de formación adaptado a 
todo tipo de alumnos con soluciones de 
movilidad eficientes.
• ‘Calle Gastronómica’ de Anna Abril 
Prieto de la Universidad de Arquitectura 
de Granada, una propuesta respetuosa 
con el entorno que transforma un mer-
cado del casco antiguo en un centro de 
ocio con múltiples servicios.
• ‘Ecos del Paisaje’ de José Jódar Lliás de 
la Universidad de Arquitectura de Gra-
nada, que combina e integra de forma 
armoniosa la arquitectura en un entor-

no natural como es Sierra Nevada, res-
petando el medio ambiente e introdu-
ciendo tecnologías sostenibles.
Los ‘Premios Schindler España de Arqui-
tectura y Accesibilidad’ tienen como 
objetivo poner en valor y despertar el 
interés por un desarrollo urbanístico li-
bre de barreras a la accesibilidad, acorde 
con las necesidades de la sociedad ac-
tual y con una visión de futuro. “Es 
fundamental para nuestro futuro que 
los jóvenes arquitectos no pierdan de 
vista la importancia de la accesibilidad. 
Y por ello, desde hace años, Schindler 
con estos galardones, reta a estos estu-
diantes, que serán la próxima genera-
ción de arquitectos, para que utilicen su 
talento y su creatividad a la hora de di-
señar espacios inclusivos y accesibles 
que hagan más fácil el día a día de las 
personas ahora y en el futuro”, destaca 
José Manuel Nieto, CEO de Schindler 
Iberia. 
Esta especial edición ha contado con 
Irene Villa, reconocida periodista, confe-
renciante y deportista de esquí alpino 
adaptado como embajadora, que ha 
dedicado unas palabras a los participan-
tes y ha contado su experiencia personal 
con la accesibilidad “Gracias a los que 
trabajáis en la accesibilidad, ya no se 
requiere tanto que las personas con 
discapacidad nos adaptemos como bue-
namente podamos al entorno, al mundo 
laboral, sino que es el entorno y el mun-
do laboral el que se adapta a nosotras”. 
Además, también ha querido destacar la 
labor de Schindler por impulsar acciones 
como esta: “Premiar las mejores iniciati-
vas en materia de accesibilidad y movi-
lidad presentadas por alumnos de las 
diferentes escuelas de arquitectura es-
pañolas, significa que también quienes 
tenemos movilidad reducida, disfruta-
mos la calidad, la innovación, la origina-
lidad y el ingenio en estos espacios ac-
cesibles. Felicidades a Schindler por fa-
vorecer el desarrollo urbanístico libre de 
barreras, por contar con nosotros y por 
saber que no solo también cabemos, si-
no que somos necesarios.” 
Un jurado multidisciplinar formado por 
Fermín Vázquez, fundador y socio del 
estudiob720; Albert Gil, CEO y socio sé-
nior de batlleiroig; Delfín Jiménez Mar-
tín presidente de la Asociación Española 

de Profesionales de la Accesibilidad 
Universal (ASEPAU); Candelas Martín de 
Cabiedes, directora de Desarrollo de 
Negocio y Relaciones Institucionales de 
Europa Press y José Manuel Nieto, CEO 
de Schindler Iberia, ha sido el encargado 

de evaluar los proyectos teniendo en 
cuenta criterios como la calidad, inno-
vación, originalidad e ingenio en la uti-
lización de sistemas de transporte verti-
cal para crear espacios accesibles en las 
ciudades.
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Las fábricas de Otis en España impulsan diferentes proyectos 
de eficiencia energética y compromiso con la sostenibilidad

Con el objetivo de reducir un 50% sus emisiones 
para 2030, los centros de fabricación de la com-
pañía Otis en España han llevado a cabo impor-

tantes proyectos de eficiencia energétic. Todos estos 
centros cuentan con instalaciones fotovoltaicas y han 
recibido certificaciones por la gestión de sus residuos. 
Los tres centros de fabricación de Otis en España, situa-
dos en Leganés, San Sebastián y Vigo, han obtenido 
recientemente la distinción ‘Cero Residuos’ otorgada 
por AENOR.
Este sello certifica que más del 90% de los residuos 
producidos han sido valorizados, es decir, que han vuel-
to a la cadena de producción y no han terminado en el 
vertedero ni han sido eliminados. 

San Sebastián: Primer centro certificado LEED Platino 
El centro de San Sebastián, inaugurado el año pasado, 
se ha convertido en uno de los primeros edificios indus-
triales en España (excluyendo edificios de logística, la-
boratorios y centros de procesos de datos) en obtener la 
máxima categoría de la certificación del programa de 
edificación sostenible LEED.
Características como su aislamiento térmico, el aprovecha-
miento de la luz solar y del agua, la instalación de placas 
solares o su sistema de control de residuos la han hecho 
acreedora de esta distinción, que reconoce las edificacio-
nes construidas con criterios medioambientales.

La nueva fábrica de San Sebastián ocupa una superfi-
cie total de 17.000 m2, y está construida con materia-
les sostenibles como acero, hormigón prefabricado y 
aluminio. La fábrica funciona con energía 100% reno-
vable y gracias a la instalación de varios sistemas 
destinados a reducir el flujo de agua en el interior del 
edificio, su consumo se reduce un 45%, con respecto 
a la antigua fábrica. 

El papel de las instalaciones fotovoltaicas
Una herramientas clave del programa de Otis para 
reducir las emisiones es el uso de energías renova-
bles. El centro de Vigo acaba de completar la instala-
ción, en su cubierta, de 432 paneles fotovoltaicos de 
última generación. Esto permitirá ahorrar aproxima-
damente un 30% del consumo anual de electricidad 
y evitar así la emisión a la atmósfera de 44 toneladas 
de CO2 al año. Con este equipamiento todas las fá-
bricas de Otis en España cuentan ya con instalacio-
nes fotovoltaicas. Además, toda la energía restante 
que se compra es 100% verde y procede de fuentes 
renovables.

Certificación "Cero Residuos" 
Adicionalmente, los tres centros de fabricación en Es-
paña han obtenido recientemente la distinción ‘Cero 
Residuos’ otorgada por AENOR. Este sello certifica que 
más el 90% de los residuos producidos han sido valo-
rizados, es decir que han vuelto a la cadena de pro-
ducción y no han terminado en el vertedero ni han 
sido eliminados.
 "Estoy muy orgulloso del compromiso y el progreso de 
nuestras operaciones en España y de su contribución a 
la consecución de nuestros objetivos ESG a escala mun-
dial", declaró Kevin Dix, vicepresidente de Medio Am-
biente, Salud y Seguridad de Otis.

TK Elevator presenta EOX Renew, el 
producto más reciente de la familia 
EOX de ascensores para edificios 

residenciales de baja y mediana altura. 
Mientras que EOX trae características 
digitales premium y de sostenibilidad a 
los ascensores estándar en edificios nue-
vos, la estructura ultra-flexible de EOX 
Renew ofrece estos avances a los edifi-
cios existentes y antiguos, dejándolos 
preparados para el futuro y accesibles 
para todos los vecinos.
Varios estudios indican que estas medi-
das son necesidades urgentes de Europa. 
Según el Consejo Europeo, el 24% de la 
población total de la Unión Europea vive 
con discapacidad, mientras que, según 
Eurostat, el 21% de la población euro-
pea tiene 65 años o más. La mayoría vive 
en las principales ciudades de Europa, 
donde los edificios a menudo no dispo-
nen de ascensor o están equipados con 
aparatos anticuados de ~ 30 años de 
antigüedad.
EOX Renew aborda estos desafíos espe-
cíficos, permitiendo que se instale un 
ascensor seguro, moderno y eficiente 

incluso en edificios sin hueco existente o 
sin espacio interior adicional. Ayuda a 
que los edificios sean accesibles para 
todos, incluidos los residentes mayores o 
las personas con discapacidad, al tiempo 
que aumenta su valor para los propieta-
rios, en algunos casos, hasta en casi un 
40%.
Vincent Della Valle, director de operacio-
nes de TK Elevator, dice: "EOX Renew 
refuerza el valor de rejuvenecer edificios 
antiguos, haciéndolos atractivos y eco-
nómicamente viables para residentes y 
propietarios". 

Un ascensor para cada edificio
Cada edificio es diferente, por ello EOX 
Renew fue diseñado para adaptarse a 
casi cualquier edificio. Se puede instalar 
fácilmente en el hueco de la escalera, 
por la fachada o por el patio. Gracias a 
las dimensiones flexibles de la cabina, 
los componentes compactos del eje, la 
elección de la posición del contrapeso, 
los tipos de puertas y el ajuste de las 
puertas del piso hasta el último milíme-
tro, puede construir una conexión entre 

los vecinos y el mundo exterior incluso 
en los edificios antiguos más complejos.

Transportando a más personas en el 
mismo espacio
EOX Renew proporciona al edificio la 
cabina más grande posible, haciendo un 
uso óptimo del eje existente y permi-
tiendo mayores capacidades de carga, 
mejorando la accesibilidad general y la 
comodidad de viaje para los pasajeros.

Los tiempos de instalación se han re-
ducido al mínimo
EOX Renew reduce las obras civiles al 
mínimo, ofreciendo una instalación sin 
complicaciones, reduciendo así cual-

quier inconveniente para los vecinos del 
edificio y garantizando la transparencia 
de costes y la entrega a tiempo de un 
ascensor operativo.

Sostenible digital y ambientalmente
Mientras la totalidad de los edificios en 
Europa son responsables de hasta el 
40% de todo el consumo de energía, 
EOX Renew ofrece una gran cantidad de 
maneras de reducir esta cifra. Un verda-
dero nativo digital, tiene la capacidad 
incorporada de crecer y cambiar a medi-
da que la tecnología evoluciona a través 
de actualizaciones de software inalám-
bricas, lo que la hace digitalmente sos-
tenible. Las características mejoradas de 
eficiencia energética, como una unidad 
regenerativa, significan que también es 
capaz de recuperar energía mientras es-
tá en funcionamiento, y tendrá una ca-
lificación de eficiencia energética de 
Clase A . Otro punto clave que aumenta 
su valor ambiental y sostenible es que se 
envía desde Italia, donde nuestra fábrica 
TK Elevator funciona con electricidad 
100% renovable.

TK Elevator lanza EOX Renew: aumenta la accesibilidad, la 
sostenibilidad  y el valor de los edificios antiguos

Redacción

Redacción

EOX Renew es un ascensor ultra-flexible diseñado y producido en Europa utilizando electricidad 100% verde y requiere hasta 
un 28% menos de energía para funcionar gracias a la tecnología de su variador regenerativo.

32.indd   32 20/11/2023   12:14:47



02.indd   15 17/11/2023   9:58:21



Entrevista34 JPAM City Makers

VÍACONSTRUCCIÓN

Arraigado en el barrio 
industrial de Poble-
nou, el distrito 22@

Innovation de Barcelona,   
JPAM ha participado activa-
mente en su transforma-
ción a nivel de planificación 
y arquitectura de la ciudad. 
Establecido en 2013, el estu-
dio parte de la práctica de 
Manuel de Solà-Morales, un 
enfoque basado en el pensa-
miento urbano con gran 
atención a la forma arquitec-
tónica de la ciudad. 

¿Qué os llevó a querer ser 
arquitectos?
Jorge: La arquitectura y urba-
nismo ofrecían una respuesta 
abierta e interesante sobre el 
mundo y la gente, la ciudad y las 
cosas. La arquitectura inevitable-
mente conecta el presente -como 
es el mundo- con lo que puede 
llegar a ser, dando respuestas 
concretas, hecho que la hace su-
mamente atractiva como espacio 
para pensar.
Amado: Siempre me interesó 
la materialidad, la forma y los 
procesos donde se hace real: 
allí toma cuerpo la actividad de 
las personas. Ser arquitecto me 
parecía la manera más real de 
explorar el salto entre imaginar 
la actividad y concretarla en su 
sentido más amplio: dar forma 
al caminar, al ver desde una 
ventana, al disfrutar de un 
evento. Trabajar con Fernando 
Menis, muy al inicio de mis 
estudios, ayudó a decantarme 
por la Arquitectura.
Samuel: La inquietud por entor-
nos mejores, más sanos y vital-
mente más intensos me hizo 
percibir la arquitectura como 
un camino interesante. Imagi-
nar que podíamos hacer física-
mente una sociedad mejor me 
inclinó en los estudios hacia el 
pensamiento urbano y la críti-

ca, que se materializaba en lo 
arquitectónico. 

¿Qué os lleva a fundar JPAM 
City Makers en 2013?
Fundamos JPAM en 2013, des-
pués de la muerte de Manuel de 
Solà-Morales, para dar continui-
dad a una forma de pensar que 
no encontrábamos en otros ám-
bitos ni en otros estudios. La 
oportunidad de ejecutar la trans-
formación y renovación del cen-
tro de Amberes que Solà-Mora-
les había planificado, nos dio el 
marco para abrir el estudio en el 
Poblenou, nuestro Manchester 
Catalán, donde estaba presente 

esa mezcla especial de activida-
des y espacios en sintonía con 
nuestra forma de hacer. 

Explicáis como herencia la 
práctica de Manuel de Solà-
Morales para vuestro enfo-
que basado en el pensamien-
to urbano… 
Fueron casi 16 años con Manuel 
de Solà-Morales. Él nos trans-
mitía la exigencia de pensar la 
ciudad como algo complejo, va-
lorando las relaciones entre los 
espacios públicos, infraestructu-
ras y edificios, tanto a nivel físi-
co como social. También reco-
nociendo los cambios y trans-

formaciones contemporáneos, 
anticipándolos de forma abierta 
y expresiva, e integrándolos en 
el proyecto de la ciudad y su 
arquitectura. 

¿Por qué apostáis como núcleo 
de interés la ciudad y su trans-
formación?
En el contexto de emergencia 
actual, las ciudades están mayo-
ritariamente construidas y es ne-
cesario intervenir para reconocer 
los cambios en las necesidades 
sociales, la exigencia ambiental 
y la mejora de la vida de las 
personas: esto exige plantear 
ideas transformadoras y potentes 

donde el urbanismo y la arqui-
tectura han de aportar mucho. A 
pesar de sus debilidades, la ciu-
dad es la solución a muchos 
problemas y quizás sea la más 
efectiva de todas. 

Co-creación, enfoque artesa-
nal con nuevas tecnologías, in-
novación enfocada, reutiliza-
ción de lo existente… ¿qué 
más factores son claves en 
vuestro enfoque?
Nos interesa enormemente la in-
novación focalizada en transfor-
mar la ciudad existente, dar nue-
vas respuestas para regenerar la 
ciudad y garantizar el impacto 

"A pesar de sus debilidades, 
la ciudad es la solución a 
muchos problemas y quizás 
sea la más efectiva de todas"

"Manuel de Solà-Morales nos transmitía la exigencia de pensar la 
ciudad como algo complejo, valorando las relaciones entre los espacios 

públicos, infraestructuras y edificios, tanto a nivel físico como social. 
También reconociendo los cambios y transformaciones 

contemporáneos, anticipándolos de forma abierta y expresiva, e 
integrándolos en el proyecto de la ciudad y su arquitectura."

Entrevista con Jorge Perea, Amado Martín y Samuel Llovet

Transformación de un tramo de la Gran Vía de Barcelona en un paseo arbolado - junto a Esteyco y TRN Trayet
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social y sostenible que se persi-
gue. Queremos dar respuestas 
concretas, pero abiertas: el mun-
do evoluciona muy rápido y no 
podemos imaginar ni edificios ni 
planeamientos estáticos.

El Ayuntamiento de Barcelona 
ha puesto como fecha de inicio 
principios de 2024 para la 
transformación de un tramo 
de la Gran Vía en un gran pa-
seo arbolado. Proyecto que ga-
nasteis en UTE junto a Esteyco 
y Trn Trayet. ¿En qué consisti-
rá este trabajo?
Se puede leer a muchos niveles: 
en la escala próxima, abrirá una 
gran cubierta ambiental sobre los 
túneles de la Gran Vía, casi 500 
árboles en una situación de alta 
complejidad técnica creando un 
entorno amable con el ciudada-
no, donde coincidirán los veci-
nos y visitantes de la Plaza con 
los usos eventuales en los ámbi-
tos más abiertos; en otra mirada, 
restituirá la conexión entre el 
Poblenou/distrito 22@ y el Clot, 
rota por la acumulación de gran-
des infraestructuras, clarificando 
el paso de Llacuna y la rambla 
del Poblenou, y apostando tam-
bién por enlazar los barrios de 
Sant Marti con la Plaza de las 
Glorias. Esto segundo permitirá 
extender el beneficio de la trans-
formación y generar dinámicas 
urbanas nuevas entre barrios.

¿Cómo incorporar desafíos co-
mo el climático o el demográfi-
co al repensar las ciudades?
En el siglo XXI lo central será 
compartir y reorganizar las rela-
ciones entre edificios y espacios 
públicos. Los edificios comparti-
rán sus recursos -aguas, energía- 
entre ellos y aportarán lo que 
ahora consideramos residual. De 
la misma manera, estamos trans-
formando nuestra forma de vivir 
radicalmente, cosa que reclama 
abordar los problemas habitacio-
nales de manera innovadora, 
imaginando nuevas formas de 
habitar, envejecer, estudiar… 
Urge un cambio en los plantea-
mientos políticos y urbanos que 
Europa, en muchos países, está 
liderando.

Uno de vuestros últimos traba-
jos ha sido también una resi-

dencia de estudiantes para VI-
TA en el Poblenou. ¿Qué inno-
vaciones habéis aplicado en 
este proyecto a la hora de con-
cebir una nueva forma de ha-
bitar la ciudad?
En Vita se ha reflexionado fuer-
temente sobre la forma de las 
nuevas comunidades universita-
rias, expandiendo la experiencia 
para participar más con el barrio 
y el Poblenou: hoy estudiar sig-
nifica implicarse en la vida de 
ciudad, no aislarse en un monas-
terio cerrado. 
Hemos buscado diversificar las 
habitaciones, asociando distintos 
usuarios, que se encuentran 
transversalmente en los espacios 
internos -jardín, cubierta, espa-
cios interiores- expandiendo la 
experiencia universitaria. Tam-
bién, rompiendo el hermetismo 
de la planta baja, asociando las 
actividades -sentarse, estudiar, 
comer, lavar la ropa o tener ocio- 
con la comunidad histórica del 
Poblenou y facilitando espacios 
exteriores de encuentro, estimu-
lando el carácter abierto y cos-
mopolita de la comunidad.    

¿En qué otros proyectos estáis 
trabajando?
Iniciamos los trabajos de concre-
ción del Plan Director Urbanísti-
co Metropolitano en el ámbito 
Besos, con el Área Metropolita-
na de Barcelona, donde se defi-
nirá sustancialmente la Barcelo-
na del futuro. En Barcelona esta-
mos contribuyendo en la “Ciu-
dadela del Conocimiento”, uno 
de los mayores Hubs científicos 
que involucra al Barcelona Insti-
tute of Technology (BIST) y 
contribuyendo a la transforma-
ción del 22@ en varios sectores. 
En Tarragona, desarrollamos la 
excepcional finca de La Savino-
sa, transformando el antiguo pre-
ventorio en un nuevo clúster 
cultural como una de las accio-
nes más decididas de la Diputa-
ción de Tarragona.
Con las obras de Gran Via, em-
pezaremos también la renova-
ción de la Avenida Alfonso XIII, 
que volverá a ser uno de los pa-
seos troncales más importantes 
de Badalona, pacificando el trán-
sito, introduciendo dos carriles 
bici metropolitanos y restituyen-
do su condición arbórea. 

"Nos interesa enormemente la 
innovación focalizada en transformar la 

ciudad existente, dar nuevas 
respuestas para regenerar la ciudad y 

garantizar el impacto social y sostenible 
que se persigue. Queremos dar 

respuestas concretas, pero abiertas"

"En el siglo XXI lo central será 
compartir y reorganizar las 

relaciones entre edificios y espacios 
públicos. Los edificios compartirán 
sus recursos -aguas, energía- entre 

ellos y aportarán lo que ahora 
consideramos residual."

"Las nuevas comunidades 
universitarias expanden

 la experiencia para 
participar más con el 

barrio. Estudiar significa 
implicarse en la vida 

de la ciudad "

1r Premio "La Savinosa" (Tarragona) - junto a Fusibles-Viader y Jordi Mansilla

Residencia VITA Student en el Poblenou - junto a AVA Studio

1r Premio "Mercat del Peix" en Barcelona - junto a MIBA y Societat Orgànica

"Hay que abordar los problemas 
habitacionales de manera innovadora, 
imaginando nuevas formas de habitar, 
envejecer, estudiar… Urge un cambio 

en los planteamientos políticos y 
urbanos que Europa, en muchos 

países, está liderando."

1r Premio "Nus Besòs": Cruce Gran Vía con Besòs y Ronda Litoral en Barcelona - junto a Audingtraesa y Anna Zahonero

Transformación Alfons XIII (Badalona)

Foto José Hevia Foto José Hevia
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Proyectos y obras36 Edificio de oficinas en la calle Pallars en el Poblenou (Barcelona)

El proyecto obra del despacho 
catalán BAAS, liderado por 
Jordi Badia, en colaboración 

con Àlex Clarà, se sitúa en el Barrio 
del Poblenou de Barcelona, barrio en 
constante transformación urbanística. 
El edificio de oficinas planteado nace 
con la voluntad de dar continuidad a 
la manzana, de dialogar con las pre-
existencias y de generar espacio urba-
no de calidad.
Por un lado, la apuesta por la morfo-
logía de la arquitectura tradicional y, 
en particular, por la proporción verti-
cal de sus balcones, sus molduras y 
cornisas, consigue la continuidad de 
la manzana, con un lenguaje y color 
que encajan en el contexto de manera 
natural, sin renunciar a una cierta au-
tonomía y carácter. La morfología de 
la fachada proporciona además una 
escala más humana al edificio.
El proyecto se construye con la clara 
voluntad de conseguir un edificio 
completamente ventilado naturalmen-
te y 100% practicable. Para ello todos 

los huecos de fachada son practicables, 
mejorando la relación del usuario con 
el exterior y creando pequeños balco-
nes que pueden ser ocupados por ve-
getación. Así mismo, el aparcamiento 
subterráneo, que alberga bicicletas y 
patinetes, además de coches, ventila a 
través de un patio inglés. 
Por otro, el uso del material cerámico 
en la fachada, el ladrillo ecomanual, 
que remite a los antiguos edificios in-
dustriales del Poblenou, es un esfuerzo 
para ubicar el edificio en su contexto 
histórico. Con juntas de mortero de cal 
enrasadas con la cerámica, para enfati-
zar el monolitismo de un tipo de 
construcción manual, totalmente aleja-
da del ensamblaje habitual de las fa-
chadas ligeras. En definitiva, materia-
les, colores y texturas que conectan 
con el contexto industrial del barrio de 
un modo contemporáneo.
De la intención de mantener la conti-
nuidad del tejido urbano nace la deci-
sión de mantener la característica es-
quina en chaflán del Eixample, que en 

el Poblenou está desapareciendo. Es 
en ese punto en el que se sitúa el acce-
so al edificio, mediante un porche que 
acompaña hasta la entrada al vestíbulo. 
Un vacío que perfora transversalmente 
la pieza hasta el interior de manzana.
La posibilidad de construir un volu-
men en el interior de manzana permite 
reducir la edificabilidad del volumen 
principal a la vez que construye un 
espacio interior rico que se relaciona 
adecuadamente con las edificaciones 
más bajas del pasaje interior. En altura, 
el volumen principal dibuja una sec-
ción escalonada, que pretende que el 
impacto de sus 8 plantas sea menor 
desde la calle y que el sol ilumine ese 
tramo con más facilidad. Esta sección 
permite unas terrazas de gran tamaño 
para disfrute de los usuarios, y constru-
ye el ritmo característico de la fachada. 
Asimismo, los diferentes niveles de 
altura de estas terrazas dialogan con las 
alturas del contexto, especialmente 
con la chimenea de la antigua fábrica 
que permanece en el lugar.

Redacción | Memoria del proyecto

Dialogar con el entorno 
y construir calidad urbana
La morfología de la arquitectura tradicional y la proporción vertical 
de balcones, molduras y cornisas, consigue la continuidad de la 
manzana, con un lenguaje y color que encajan en el contexto.

1. Ladrillo ecomanual en la fachada 
2. Huecos en fachada practicables, 

creando pequeños balcones 3. 
Ventilación natural a través de patio 
inglés 4. Plantas diáfanas sin pilares  

5. Sección  6. La morfología de la 
fachada proporciona una escala más 

humana 7. Escalera 8. El proyecto 
busca mantener la continuidad del 

tejido urbano 9. Transición int/ext

2
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1

4

Superficie: 15.000 m2 Cliente: 
Conren Tramway Autores del proyec-
to: Jordi Badia (BAAS Arquitectura) y 
Alex Clarà Equipo: Kino Coronas, 
Blanca Ademà, Joana Tril, Diego 
Duque, Alba Azuara, María Azkarate, 
Marc Sánchez, Anna Bosch, Maria 
Mariages, Pere Molas, Marta Cendra 
Fotos: Gregori Civera, Alex Clarà, 
Jesús Arenas, Manolo Laguillo
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Proyectos y obras38 Nuevo centro de psicología Vila de Paz en Manacor (Mallorca)

Recientemente ha abierto sus 
puertas el nuevo Gabinete 
de Psicología Vila de Paz 

en Manacor (Mallorca), un espacio 
soñado e imaginado por Sandra Pé-
rez González, psicóloga directora del 
gabinete y hecho realidad junto con 
su marido, el arquitecto Guillem 
Mateos Muntaner, director del estu-
dio de arquitectura e interiorismo 
mallorquín arquitecturaGMM.
El proyecto parte de dos premisas 
básicas solicitadas por la psicóloga: 
la familia, en el centro de todo y los 
elementos fuego, tierra, agua y aire, 
provenientes de la cultura celta, re-
presentada ya en el propio logo cor-
porativo del gabinete: el trisquel. 
Como buena gallega, cuna de cultura 
celta, la psicóloga Sandra Pérez en-
cargó al arquitecto que los espacios 
integraran estos elementos. De ahí 
referencias como la chimenea (fue-
go) como centro de la sala de terapia 
familiar, el bosque y la cascada (tie-
rra y aire) que presiden la sala poliva-
lente en forma de mural retroilumi-
nado o el naranjo del patio, símbolo 
de la raíz que nace de la tierra y se 
extiende hacia el cielo.
Un gabinete diseñado a modo de vi-
vienda, para sentirse como en casa
La familia debía presidirlo todo y ser 
el centro a partir del cual girara el 
edificio. Esto era imprescindible, da-

da la fuerte convicción sistémica 
(todo reside en el sistema familiar) de 
este centro de psicología y su directo-
ra. Es por esto que se diseñó el espa-
cio a modo de “vivienda”, donde 
hallamos diferentes salas ambienta-
das de tal forma que el usuario se 
sienta “como en casa”, huyendo de 
los estereotipos de una consulta de 
psicología entendida como un mero 
centro sanitario. 
Este centro de psicología ofrece “al-
go más”, y el arquitecto quería dejar-
lo bien claro, con gestos como las 
salas destinadas a terapia individual: 
sala Karma, donde predomina el 
verde y sala Dharma, donde predo-
mina el azul. Esta última ofrece una 
atmósfera mucho más cómplice gra-
cias al diván y el sillón. 
El gabinete cuenta con espacios para 
niños y adultos, como la sala Ananda 
que ofrece zona de reunión y estudio 
y como el espacio Namasté, destina-
do a la terapia familiar, que acoge al 
usuario en una sala de estar de lo más 
acogedora.  Está presidido por sillo-
nes y sofás tipo chester en un suave 
tapizado aterciopelado, ubicados 
frente a una chimenea y librería tipo 
decó en blanco.
Las actividades complementarias co-
mo yoga, talleres, danzaterapia o 
nutrición tienen lugar en el salón 
Shanti, que bien sería aquel espacio 

donde un hogar recibe a los amigos y 
familiares para los actos más socia-
les.
El patio Om permite al centro apro-
piarse de un pequeño espacio de la 
naturaleza, gracias al árbol y el cés-
ped donde uno puede descalzarse y 
tocar “con los pies en la tierra”.
Exteriormente, el edificio debía ser 
sobrio pero elegante y rítmico, para 
dar paz y equilibrio. Además, debía 
tener una presencia significativa en 
su entorno, siendo éste una vía y ar-
teria principal del municipio, de gran 
tránsito rodado y peatonal. Esto se 
consigue con una fuerte presencia 
corporativa del trisquel y el color 
verde sobre una fachada blanca, pura 
y neutra, ritmada con aperturas verti-
cales equidistantes y decorada con 
luces led que se encienden al atarde-
cer y permiten al edificio convertirse 
en un hito fácilmente identificable 
sin mucha necesidad de buscarlo.

Redacción | Memoria del proyecto

Espacios que transmiten la 
sensación de hogar y bienestar
El gabinete de psicología Vila de Paz es una perfecta simbiosis 
entre la psicóloga y su arquitecto, entre marido y mujer, un espacio 
nacido de una familia y destinado a la familia.

1. Trisquel y color verde sobre una 
fachada blanca ritmada con apertu-
ras verticales 2.  Transparencia inte-

rior/exterior 3. Salón Shanti para acti-
vidades complementarias 4. Sala de 

espera  5. Salas destinadas a terapia 
individual 6. Patio Om 7. Baño 8. El 

edificio busca ser una presencia signi-
fitcativa en su entorno 9. Espacio 

Namasté para terapia familiar
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Proyectos y obras40 104 viviendas sociales en Córdoba

UNIA ARQUITECTOS ha 
finalizado su más recien-
te proyecto residencial en 

la ciudad de Córdoba. Este edificio 
de viviendas, meticulosamente dise-
ñado y construido con la visión dis-
tintiva de UNIA ARQUITECTOS, 
ya forma parte de la arquitectura de 
vanguardia cordobesa.
Ubicado en el barrio Huerta de 
Santa Isabel de Córdoba, el edificio 
no solo destaca por su estética, sino 
que también abraza la funcionali-
dad y la sostenibilidad. Cada deta-
lle ha sido cuidadosamente consi-
derado para ofrecer un entorno ha-
bitable que combine comodidad y 
elegancia.
Algunas características destacadas 
del proyecto incluyen:
- Diseño vanguardista: UNIA AR-
QUITECTOS ha creado un edifi-

cio que se integra armoniosamente 
con el entorno urbano, al tiempo 
que aporta una perspectiva única y 
contemporánea.
- Eficiencia energética: Compro-
metidos con la sostenibilidad, el 
edificio incorpora tecnologías y 
materiales que reducen su huella 
ambiental, como una fachada a ba-
se de paneles prefabricados de hor-
migón que, gracias a su alta inercia 
térmica, garantiza además una efi-
ciencia energética excepcional.
- Espacios habitables innovadores: 
Cada unidad residencial ha sido 
diseñada para maximizar el confort 
y la utilidad, incorporando elemen-
tos que reflejan las últimas tenden-
cias en estilo de vida.
- Áreas comunes exclusivas: Los 
residentes de estas viviendas dis-
frutarán de espacios comunes que 

fomentan la interacción social y 
el bienestar, como áreas verdes, 
zonas de recreación y una cubier-
ta mirador con vistas hacia el 
centro histórico cordobes.
Este nuevo edificio de viviendas no 
solo representa la excelencia en el 
diseño arquitectónico, sino también 
el compromiso de UNIA ARQUI-
TECTOS con la creación de espa-
cios que mejoren la calidad de vida 
y enriquezcan la comunidad.

Redacción | Memoria del proyecto

Vivienda pública con estética, 
funcionalidad y sostenibilidad
El proyecto de 104 viviendas para Vimcorsa -por parte de UNIA 
ARQUITECTOS- busca un diseño vanguardista, eficiencia energética, 
espacios habitables innovadores y áreas comunes exclusivas.

1. Parcela 2 y 3. Huecos en cubierta y 
fachada 4. El edificio incorpora tecno-

logías y materiales para reducir su 
huella ambiental  5. Vista aérea zonas 

comunes 6. Acceso 7. Balcones 8. 
Vista del conjunto 9. Espacios comu-
nes para la interacción social y bien-
estar, como áreas verdes, piscina y 

zonas de recreación
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104 VIVIENDAS EN CÓRDOBA

Fecha: 2023 Cliente: Ayuntamiento de 
Códoba VIMCORSA (Viviendas Municipales 
de Córdoba S.A.) Superficie construida: 
10.243,32 m2 Fotografías: Fernando Alda 
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Proyectos y obras42 Nuevo restaurante, bar y lobby del Hotel Plaza (Barcelona)

Situado estratégicamente en 
la vibrante Plaza de España 
de la ciudad de Barcelona, 

el Hotel Plaza se ha embarcado en 
la transformación de su planta baja. 
Su objetivo es crear un nuevo lo-
bby bar y restaurante que se con-
vierta en un espacio gastronómico 
y cultural abierto a toda la ciudad. 
Ubicado a los pies de la montaña 
de Montjuïc, el parque urbano más 
grande de la ciudad, el diseño de El 
Equipo Creativo pretende integrar la 
belleza natural y el encanto medite-
rráneo de Montjuïc. Para lograrlo, 
se aprovecha el desnivel existente 
entre la entrada y la zona de restau-
rante posterior para crear platafor-
mas escalonadas con formas orgáni-
cas. Estas plataformas invitan a los 
clientes a explorarlas, evocando la 
sensación de ascender la montaña 
que se encuentra enfrente. 

BAR
Las plataformas van generando re-
corridos ondulados alrededor del 

nuevo bar de forma circular, el cual 
se convierte en un nodo de energía 
centrípeta, casi como una nueva 
rotonda que dialoga con la propia 
plaza de España.
Gracias a su destacada presencia 
formal y su posición visible desde 
la entrada, el bar se convierte en el 
foco de atención que invita a los 
visitantes a adentrarse.
En términos materiales, esta zona 
busca recrear la atmósfera de un 
jardín, con techos cálidos de made-
ra que emulan las copas de los ár-
boles. Una tonalidad natural y neu-
tra destaca el vibrante verde de la 
barra cerámica.

LOBBY
En el nivel de acceso inicial, pero 
de manera más discreta y perime-
tral, se encuentra la recepción del 
hotel. Esta área se ha diseñado con 
una cerámica vibrante y artesanal, 
compuesta por piezas tridimensio-
nales especialmente creadas para el 
proyecto. El objetivo es establecer 

un diálogo con la barra del bar y 
capturar la frescura y verdor del 
Parque de Montjuïc.

RESTAURANTE
Al adentrarse en el proyecto, se 
llega al último nivel, donde recibe 
un amplio espacio bañado por una 
intensa luz natural, gracias a su 
nueva cubierta translúcida tipo in-
vernadero. Bajo esta luz mediterrá-
nea intensa, El Equipo Creativo ha 
creado un auténtico jardín dentro 
de la ciudad. Grandes jardineras 
llenan el espacio de verdor y fres-
cura. Sus formas orgánicas sirven 
como bancos, generando recorri-
dos ondulados e incluso un peque-
ño escenario elevado.
Así, se logra crear diversas áreas y 
rincones íntimos para sentarse, ca-
da uno perfecto para una ocasión o 
momento del día específico. Esta 
cuidada disposición permite cum-
plir con los requisitos funcionales 
del restaurante. “Simultáneo”, un 
espacio gastronómico y cultural 
amplio y versátil, donde múltiples 
actividades pueden tener lugar en 
cualquier momento del día: desde 
desayunos hasta cócteles noctur-
nos, desde reuniones de trabajo y 
encuentros familiares, hasta confe-
rencias y conciertos.

Redacción | Memoria del proyecto

Plataformas que invitan 
a explorar los espacios
El diseño de El Equipo Creativo pretende integrar la belleza natural y 
el encanto mediterráneo de Montjuïc, aprovechando el desnivel 
existente para crear plataformas escalonadas con formas orgánicas.

1. Cerámica vibrante en el lobby 2. 
Cubierta translúcida a modo inverna-

dero 3. Luminarias singulares 4. 
Grandes jardineras  5. Planta 6. 

Amplio espacio bañado de luz 7. Barra 
de bar 8. El espacio puede albergar 

diferentes usos simultáneos 9.  
Plataformas que evocan la sensación 

de subir la montaña
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Proyectos y obras44 Pixel House en Kuwait

Nasser Abulhasan y Joa-
quín Pérez-Goicoechea 
comienzan todos los 

proyectos de AGi architects con 
un proceso de empatía y acerca-
miento a las preocupaciones de 
cada cliente y, en este caso, el 
cliente requería de un lugar senci-
llo, que le sirviera de extensión de 
su propia personalidad.
La parcela presentaba unas condi-
ciones inmejorables, colindando 
en tres de sus lados con accesos 
públicos y un retranqueo especial-
mente pronunciado en una de sus 
caras, que permitía construir un 
paisaje amplio que sirviera como 
escenografía para el disfrute de la 
vivienda.
La vivienda se ha concebido como 
un sistema de filtros de privacidad 
y temperaturas. A través de estos 
filtros, se pixelan los espacios para 
generar nuevos usos en función de 
los habitantes y los condicionantes 
exteriores.
El filtro principal es el jardín, con 

especies autóctonas que sirven de 
primera barrera para el aire cálido y 
la retención del polvo arenoso que 
suele viajar por el cielo de Kuwait. 
A este primer filtro le sigue la pis-
cina, que se cubre con una losa 
perforada que, con el tiempo, se 
cubrirá de plantas trepadoras y hará 
del espacio de la planta baja un lu-
gar perfecto para descansar durante 
las noches de otoño, invierno y 
primavera.
El espacio cerrado y climatizado, 
donde se encuentran los salones 
adjuntos al área ajardinada, tiene 
huecos que abren hacia el espacio 
exterior sombreado, propiciando 
una minimización de la ganancia 
térmica provocada por la radiación 
solar. Estos espacios, que son fun-
damentales durante el día de los 
habitantes de la vivienda, fluyen en 
vertical para unirse a través de un 
espacio conformado por un mueble 
personalizado de usos múltiples, 
que forma el corazón de la casa y 
envuelve la escalera principal que 

conduce a la zona más privada.
Como es propio de la cultura tradi-
cional en Kuwait, el área de reu-
nión para amigos y visitantes 
(diwaniya) se encuentra en la parte 
más pública de la vivienda, cerca 
de la entrada, y se divide en zonas 
de exterior, donde hacer vida noc-
turna, y zonas de interior, donde 
reunirse cualquier día a cualquier 
hora. Este es el pixel más privado.
Los patios actúan como filtros tér-
micos hacia el interior de la vivien-
da. En función de cómo se abran y 
cierren los espacios que los envuel-
ven funcionan como un convector 
que coge el aire caliente y lo expul-
sa de la vivienda. 
Los acabados exteriores se han 
ejecutado siempre siguiendo el 
concepto de pixelado, con cerámi-
ca blanca y celosías de aluminio 
perforadas por pequeños cuadrados 
que permiten el paso de la luz tami-
zada y aseguran la privacidad de 
los propietarios en las áreas más 
sensibles.
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Casa como sistema de filtros 
de privacidad y temperaturas
El proyecto de AGi architects, a través de los filtros logra que se 
pixelen los espacios para generar nuevos usos en función de los 
habitantes y los condicionantes exteriores.

1. El filtro principal es el jardín 2. Las 
especies autóctonas hacen de barre-
ra para el aire cálido y el polvo areno-

so 3. La piscina y las losas perforadas 
que se cubrirán de planta trepaora 4. 
Planta baja - Adaptación climática  5. 

Escalera 6. Iluminación natural 7. 
Visión del conjunto 8. Los patios 

actúan como filtros térmicos
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PIXEL HOUSE
Arquitectos: AGi architects - Nasser B. Abulhasan y Joaquín Pérez-Goicoechea Jefe de Proyecto de Diseño: Carmen Sagredo Jefes de Proyecto en Obra: Lulu 
Alawadhi Equipo de Proyecto: Daniel Muñoz, Antonio Villodres, Gustavo Abelenda, Cristina Martínez Equipo de Obra: Yasmeen Hamouda, Lulwa AlFudala, 
Sarah AlRukhayyes, Babu Abraham, Eugene Torralba, Abdulhafiz Bahi El Din, Haroon Abdulaziz, Mohamad Trad, Vinil Killikat, Robert Varghese, Abhilash 
Thilakan, Naseeba Chalathoor, NilviVarghese, Sonia George Ingenieros: Gogaite Ingenieros Consultores Estructuras, Alfonso Redondo, Ingeniería Instalaciones 
Bimgenia Iluminación: Lara Elbaz Diseño de Paisaje: Mar Armengol Localización: Kuwait Fecha: 2023 Cliente: Privado Fotografía: Nelson Garrido
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Proyectos y obras46 Casa 1945 en Tamariu (Girona)

La casa 1945 es una vivien-
da entre medianeras, situa-
da en el corazón del anti-

guo pueblo pesquero de Tamariu, 
en el término municipal de Palafru-
gell, caracterizado por su entorno 
montañoso y sus rocosas playas.
La parcela tiene accesos en sus dos 
extremos, y un desnivel importante 
entre los mismos. El proyecto se 
plantea en primer lugar a partir de 
una franja de servicios en un lateral 
(donde se concentran escaleras, as-
censor, baños, almacenamiento, 
etc), de manera que se libera el 
resto del espacio para vivienda y 
garaje, y en segundo lugar a partir 
de un pozo de luz que atraviesa 
verticalmente la vivienda desde el 
lucernario situado en cubierta. Por 
otra parte, entre el volumen princi-
pal y el espacio anexo adyacente a 
la calle superior se inserta un patio 
que alberga un complejo escultóri-
co escalera/pasarela que permite el 
acceso directo a la planta principal 
de la vivienda.
El acceso principal, tanto rodado 

como peatonal, se plantea desde la 
calle inferior. En este nivel se sitúa 
el garaje, espacios de instalaciones, 
el arranque de escalera y ascensor, 
y en la parte posterior en contacto 
con el patio, una habitación con 
baño para invitados.
A través de escalera y ascensor se 
accede al distribuidor/pasillo/bi-
blioteca de planta primera, con dos 
habitaciones con baño, una lavan-
dería y el fondo del pozo de luz 
destinado a despacho. En planta 
segunda se ubica la zona de día, 
conformando un solo espacio co-
medor/cocina/estar, que intersec-
ciona con el pozo de luz. Este espa-
cio dispone de acceso directo desde 
la calle superior por un extremo y 
de las vistas a la cala de Tamariu 
por el otro. 
Una escalera da acceso a la cubier-
ta a través de un lucernario practi-
cable, una cubierta desgajada en 
dos espacios diferenciados por el 
volumen del pozo de luz, y que 
ofrece espectaculares vistas. La zo-
na posterior de la parcela, junto a la 

calle superior, se sitúa un cuerpo 
edificado anexo aprovechando la 
diferencia de cota, que dispone de 
un espacio polivalente y un baño, y 
cuya cubierta funciona como apar-
camiento secundario.
Las fachadas del edificio son de 
enfoscado blanco y carpinterías y 
cerrajería de aluminio o hierro pin-
tado de oscuro y bajantes de cobre, 
que se integran en el entorno del 
núcleo marinero de Tamariu. En la 
cubierta se combinan acabados tra-
dicionales (tova plana y sardinel) 
con elementos más modernos (pa-
vimentos de hormigón).
Los acabados interiores buscan la 
sinceridad y la sencillez, así como 
la pureza de formas, forjados vistos 
de hormigón, pavimentos de hor-
migón pulido, paredes de bloque de 
hormigón pintado, carpintería inte-
rior en madera natural o lacada, etc, 
combinando elementos modernos 
y tradicionales. 

Redacción | Memoria del proyecto

Patio y pozo de luz 
para inundar los espacios
El proyecto de Nordest Arquitectura se plantea a partir de una 
franja de servicios en un lateral que libera espacio y  a partir de un 
pozo de luz que atraviesa verticalmente desde el lucernario.

1. Zona de día 2. Cocina 3. Escaleras 
y vegetación 4. Acabados interiores 
buscan la sinceridad y sencilles  5. 

Patio que alberga un complejo escul-
tórico escalera/pasarela  6. 

Iluinación natural 7. Sección 8. 
Fachada posterior 9. Acceso principal 
desde la calle inferior 10. Pozo de luz 

atravies verticalmente la vivienda 
desde el lucernario de la cubierta
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CASA 1945

Año finalización construcción: 2022 Superficie construida: 234 m2 
Ubicación: Tamariu. Girona, Catalunya. España  Oficina de Arquitectura: 
Nordest Arquitectura SLP Arquitectos a Cargo: Jordi Riembau Ribot y Miquel 
Rusca Mestre Arquitecto técnico: Jordi Vilà Salvà Ingeniería: GMK associats 
SLP Constructor: Servei Integral Obres Costa Brava, S.L. Fotografía: Filippo Poli
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Proyectos y obras48 Sede corporativa en Sant Cugat del Vallés (Barcelona)

Desestimados inicialmente, 
hace tres años, para dise-
ñar la nueva sede de la 

compañía, se le brindó la ocasión a 
Octavio Mestre Arquitectos de hacer 
el interiorismo del antiguo edificio de 
6.364 m2 que había sido original-
mente su sede y que, de todas formas, 
debía de guardar una similitud de 
imagen con la propuesta del nuevo. 
El interiorismo que plantean respon-
de a las nuevas necesidades de la 
oficina de hoy y a los diversos tipos 
de puestos de trabajo híbrido. El he-
cho de apostar por la oficina paisaje 
(ni el director de la compañía tiene 
despacho propio) debe de verse com-
pensado con las salas a las que deno-
minan PODs y cabinas para hablar 
por teléfono, con la debida privaci-
dad. Y, en esa manera de entender el 
mundo interior como arquitectura, 
por encima de las nuevas formas de 
trabajar (el trabajo es siempre trabajo) 
había algo fundamental: las antiguas 
plantas, con sus inmensas salas pare-
cían comedores escolares, tenían algo 

de sala de hospital de postguerra,  y 
evitar esa visión de pasillos infinitos, 
con salas a ambos lados fue uno de 
los objetivos. Por eso los pasillos se 
rompen con piezas, con los citados 
phone booth y POD´s de reunión, 
para provocar vistas en diagonal, no 
solo en las plantas, sino que también 
a través del patio central, entre las dos 
alas del edificio, entendido todo co-
mo un conjunto… 
Además de los Coffe Points de cada 
planta, hay salas multiusos, volcadas 
sobre el patio que, estratégicamente 
situadas, según como se organice el 
mobiliario, pueden servir de salas de 
reunión, salas de conferencias, de 
entretenimiento o comedor ocasional, 
a pesar de que el comedor de los va-
rios edificios que componen el recin-
to está en el edificio nuevo.
Temas fundamentales han sido, tam-
bién, la acústica, la insonorización de 
las salas de reuniones y POD´s. Y la 
biofilia, hacer que la naturaleza entre 
en todas partes, no ya en el paisaje 
circundante, sino en el patio central y 

en las diversas plantas de oficinas. 
Por eso el patio central que articulaba 
el antiguo edificio se convierte en un 
auténtico jardín. 
Se han reformado los baños y se ha 
utilizado el mobiliario que ya estaba 
preseleccionado. También se han to-
mado muchas decisiones de proyecto 
que no son aparentes: 1) Acristalar el 
pasillo de la planta primera sobre el 
patio central con unos vidrios silico-
nados a testa que solo al ojo avezado 
descubría que es un añadido; 2) Se ha 
añadido a la barandilla de las escale-
ras un suplemento que la hace no es-
calable; 3) Integrar los nuevos tornos 
en una entrada que debía de ser de 
servicio;  4) Hacer la sala de forma-
ción, con salida al espacio exterior y 
que pueda funcionar independiente-
mente de los horarios de oficina… 
La buena sintonía que siempre tuvi-
mos con la propiedad hizo que acaba-
sen realizado también toda la planta 
cuarta del nuevo edificio, en la que 
hay una parte de oficinas y los labora-
torios de la compañía, un proyecto 
dentro del proyecto general que desa-
rrolló DEERNS.

Redacción | Memoria del proyecto

Evitar la visión de pasillos 
infinitos con salas a los lados
Los pasillos se rompen con piezas para provocar vistas en diagonal, 
no solo en las plantas sino que también a través del patio central 
entre las dos alas del edificio rehabilitado por Octavio Mestre.

1. Nuevos espacios múltiples para el 
trabajo híbrido 2. Vistas en diagonal a 
través del patio central 3. El patio cen-

tral se convierte en un jardín 4. 
Espacios de reunión informal  5. 

Planta baja 6. POD's para reunión 7. 
Plantas diáfanas y multifuncionales 8. 

Acceso 9. Taquillas 10. Salas multiu-
sos 11. Laboratorio
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Emplazamiento: San Cugat del Vallés Fecha: 2021-2023 Sup: 6.364 m2 (antiguo edificio) + 2095 m2 
(edificio Mediterráneo) Arquitectura: Octavio Mestre Arquitectos Arq principales: Octavio Mestre y 
Bernardita Jofre Arq colaborares: Sofia Simioni y Pablo Mera Arquitecta de la propiedad: Blanca 
Castañeda Ingeniería (PB edificio corporativo): IPB Aparejadores: BETARQ (Sergi Barquet, Joan Sirvent 
y Albert Serra) Project Management en repr. del cliente: MACE (Ivan Prats, Adrià Saigí, Euler Susaña) 
Laboratorios (planta 4ª del nuevo edificio): DEERNS Constructora (Design & Built): ISG (Ricard Muñoz, 
Victor Valdés) Nuevo edificio y ajardinamiento: Batlle i Roig Mobiliario: Vitra, Bernadí, el diseñado por 

EMILIANA y por Octavio Mestre Fotografía: Adrià Goula
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Proyectos y obras50 Casa EÑE (Madrid)

En un mundo donde la sos-
tenibilidad y el ahorro 
energético son esenciales, 

Casa Eñe brinda un poderoso ejem-
plo de cómo trazar un nuevo rumbo 
en la construcción. Eficiencia ener-
gética, sostenibilidad y un diseño 
personalizado y minimalista son 
las claves de esta vivienda creada 
por Estudio Albar. 
Casa Eñe destaca como ejemplo de 
vivienda industrializada con estructu-
ra de madera y materiales naturales, 
certificada bajo el estándar de cons-
trucción en auge, Passivhaus. Este 
estándar altamente sostenible y efi-
ciente logra reducir drásticamente el 
consumo de energía en las viviendas, 
priorizando el confort interior y la 
calidad del aire que respiramos. Casa 
Eñe logra así reducir su consumo 
energético a niveles mínimos y crear 
un hogar confortable y saludable.
Esta vivienda se distingue además 
por su diseño espacioso y luminoso 
que evoca una sensación de calma y 
serenidad. Con una paleta de colores 
neutros, Casa Eñe rechaza cualquier 

artificio innecesario. Su estética mi-
nimalista y natural se traduce en es-
pacios fluidos que se entrelazan ar-
moniosamente, fusionando el inte-
rior con el exterior. Esta vivienda 
encarna la esencia del minimalismo 
y sencillez.
Optar por una vivienda industrializa-
da de madera, como Casa Eñe, que 
además cuenta con un diseño perso-
nalizado y exclusivo, no solo agiliza 
el proceso de construcción, sino que 
también brinda numerosas ventajas a 
lo largo del mismo. Esta vivienda se 
terminó en tan solo seis meses, en 
comparación con los casi dos años de 
un enfoque tradicional. Demostrando 
así la rapidez y el elevado control de 
calidad de este método y garantizan-
do una excelente ejecución.
La elección de la madera en la cons-
trucción de Casa Eñe ofrece ventajas 
notables: es un recurso renovable que 
promueve la sostenibilidad, brinda un 
excelente aislamiento térmico que 
mejora la eficiencia energética y es 
capaz de crear ambientes acogedores 
y saludables. Su versatilidad y durabi-

lidad hacen que sea una elección ideal 
para construcciones sostenibles, efi-
cientes y duraderas.
Esta eficiencia se traduce para el 
usuario en un mayor confort interior y 
una reducción de la denominada hi-
poteca energética. Casa Eñe, con sus 
250m2 de superficie y una factura de 
energía mensual media de 60€, se 
calienta en invierno con tan solo tres 
radiadores toalleros en los baños, de-
mostrando que es posible disfrutar de 
un espacio acogedor, elegante y de 
diseño sin comprometer el medio 
ambiente ni el bolsillo del usuario.
Este hogar cálido y acogedor se logra 
también mediante el uso de maderas 
de roble y pavimentos naturales de 
cal, mientras que la abundante luz 
natural inunda cada rincón gracias a 
las generosas ventanas que enmarcan 
el paisaje circundante. Casa Eñe se 
mimetiza de manera perfecta con su 
entorno, ofreciendo un refugio de 
belleza y tranquilidad. Crea un am-
biente agradable y sereno, un verda-
dero oasis de paz en medio de nues-
tro ajetreado estilo de vida.

Redacción | Memoria del proyecto

Industrialización con estructura 
de madera y materiales naturales
La vivienda, proyectada por Estudio Albar, equilibra diseño, 
eficiencia y sostenibilidad mediante la industrialización sin perder 
la esencia de un diseño único, exclusivo y personalizado.

1. Integración en el entorno 2. 
Grandes huecos en fachada para ilu-

minación y enmarcar las vistas 3. 
Escalera a las cubiertas practicables 

4. Porche  5. La vivienda se mimetiza 
con la naturaleza 6. Estructura 7.

Espacios fluidos que entrelazan inte-
rior y exterior 8. Baño 9. Jardín y pisci-

na 10. Zona de día
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CASA EÑE

Arquitectos: Estudio Albar Jefes de proyecto: Daniel Lozano e Irene García 
Año: 2023 Localización: Madrid, España Superficie: 250m2 Fotografías: 
Imagen Subliminal (Miguel de Guzmán + Rocío Romero)
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Entrevista52 Periferia
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Periferia genera y coodi-
na procesos. Es a la vez 
un estudio de arquitec-

tura y una empresa construc-
tora, lo que les permite un 
enfoque artesanal de la labor 
del arquitecto. Fundada en 
2016, Periferia destaca por su 
atención al detalle, y por su 
creatividad para encontrar 
soluciones no convencionales 
tanto de diseño como técni-
cas, que aporten valor a las 
propuestas. Su voluntad es 
hacer arqueología del futuro, 
una nueva práctica que aúna 
el valor de lo artesanal con 
las nuevas técnicas.

¿Qué os llamó la atención de la 
arquitectura para hacer de ella 
vuestra profesión?
Posiblemente nos atrajo a ambos 
una combinación del carácter hí-
brido de la arquitectura, que aúna 
creatividad, técnica, y su dimen-
sión cultural. En ninguno de los 
dos casos teníamos una vocación 
desde niños.

¿Cómo se unen vuestros cami-
nos en 2016 para fundar  vues-
tro estudio Periferia?
Nos conocimos en la Escuela de 
Arquitectura de Granada, donde 
además de formarnos con la mis-
ma sensibilidad lo pasamos muy 
bien. Durante la carrera hicimos 
algunos proyectos juntos como 
estudiantes, y después de estar un 
tiempo trabajando fuera, volvi-
mos a coincidir en el estudio de 
Herzog and de Meuron en Ma-
drid. Llegó un momento en que 
nos vimos con el mismo interés 
de empezar un estudio propio. 
Hicimos algún proyecto juntos, y 
en alguno muy pequeño termina-
mos muy implicados con el pro-
ceso de obra. Sergio había estado 
muy involucrado en la obra del 
BBVA, desde las primeras fases 
de proyecto hasta el final de la 

obra, y se inició una estrecha re-
lación con la constructora, Emp-
ty. Y tras todo eso, Periferia ter-
minó de tomar forma.

¿Qué ventajas os aporta ser a la 
vez un estudio de arquitectura y 
una empresa constructora?
Esto es lo que nos diferencia de 
otros estudios de arquitectura. Nos 
permite desarrollar los proyectos 
con mucha intensidad, y enrique-
cerlos con la aportación de oficios 
y artesanos. Diseñar y también 
construir, tomando todas las res-

ponsabilidades, nos permite 
adoptar un enfoque artesanal del 
oficio del arquitecto, más próxi-
mo al origen de la profesión. El 
proceso se enriquece pensando 
cómo organizar la obra, o qué 
artesanos la van a hacer, hablan-
do con ellos cuando estás en las 
primeras fases de diseño, y termi-
nando de dibujar y ajustar deta-
lles directamente en obra. Esto 
facilita llegar a un tipo de solu-
ciones más específicas, a un dise-
ño más “manual” por así decirlo. 
Por otro lado a los clientes tam-

bién les facilita el proceso, y 
acorta plazos y costos.

Os interesa encontrar solucio-
nes no convencionales tanto en 
diseño como en técnicas… ¿Po-
déis poner algunos ejemplos?
Por ejemplo en Arturo Soria, Ma-
drid, actuamos en un edificio de 
oficinas para renovar todas las 
zonas comunes. El principal pro-
blema era el espacio de acceso 
existente, que era poco atractivo, 
poco funcional y pequeño. No 
había solución posible, a priori. 

Entonces propusimos ampliar el 
espacio hacia el patio, que por otra 
parte era lo más atractivo del edi-
ficio, y la solución que realizamos 
fue un pabellón de vidrio curvo y 
estructural que conseguía fusionar 
el espacio de acceso con el nuevo 
jardín realizado en el patio, desdi-
bujar los límites entre interior y 
exterior. El reto consistía en con-
seguir un gran resultado con unos 
medios y un presupuesto ajusta-
dos. Nos invitaron a contar esta 
propuesta junto a ENAR, nuestro 
consultor de envolventes, en el 

"En nuestros proyectos son 
comunes la expresividad 
constructiva y material, y la 
atención al detalle"

"Ser a la vez un estudio de arquitectura y una empresa constructora 
es lo que nos diferencia de otros estudios de arquitectura. Nos 

permite desarrollar los proyectos con mucha intensidad, y 
enriquecerlos con la aportación de oficios y artesanos."

Entrevista con Aurelio Dorronsoro y Sergio Cobos

Renovación zonas comunes del edificio Arturo Soria 336, Madrid

Foto: José Hevia Foto: José Hevia
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GPD de Finlandia, el congreso 
más importante de innovación del 
vidrio, donde esta pequeña obra 
compartió escenario con rascacie-
los y proyectos de enorme escala 
y presupuesto.
También son muy ilustrativos de 
nuestra manera de trabajar, un 
apartamento al borde del mar (en 
Mezquitilla, Málaga) que trans-
formamos dejando el espacio libre 
e insertando dos piezas artesanales 
de madera con vidrio y policarbo-
nato que reverberan con los refle-
jos del mar, o la ampliación de una 
clínica dental (en Vélez-Málaga) 
donde organizamos y cualifica-
mos un espacio muy reducido 
mediante un paisaje de bóvedas 
en el techo, resolviendo las parti-
ciones con tubos traslúcidos de 
metacrilato que no tocan el techo, 
que completan de forma expresi-
va la propuesta, logrando una es-
pacialidad muy singular.

¿Qué valores arquitectónicos 
son comunes en todos vuestros 
proyectos?
Quizás la expresividad constructi-
va, y de su materialidad, y la aten-
ción al detalle, que parecen conse-
cuencias de proyectar y construir 
(pero tal vez sea al revés).
Hay temas que nos damos cuenta 
que se repiten en los proyectos, 
como la importancia del contexto 
y las preexistencias, a veces en-
tendidos de una forma amplia, y 
la estrategia de realizar nuevas 
intervenciones para su transfor-
mación, añadiendo solo lo nece-
sario. Esto se puede conectar con 
las ideas de circularidad y soste-
nibilidad, con la vida útil de las 
cosas o con el reciclaje, del valor 
de lo existente, y su capacidad de 
regeneración, y también con los 
valores culturales de los contex-
tos donde intervenimos.

¿En qué trabajos estáis inmer-
sos actualmente?
Acabamos de entregar una peque-
ña obra para el estudio de una es-
cultora en Madrid, terminando la 
clínica dental de las bóvedas que 
comentábamos antes, y también 
vamos a empezar la última fase de 
un restaurante en Granada. Re-
cientemente hemos terminado un 
estudio para la Junta de Andalu-
cía, para la renovación de sus resi-
dencias de mayores, como conse-

cuencia de una línea de trabajo 
que llamamos Tercer Espacio, que 
hacemos junto a otros compañe-
ros, para el desarrollo de viviendas 
para mayores, o “viviendas para 
toda la vida”, bajo el nuevo mode-
lo de la Atención Centrada en las 
Personas, y estamos expectantes e 
ilusionados por dar los siguientes 
pasos. Por otra parte, estamos co-
menzando nuevos proyectos: de 
una vivienda en un barrio popular 
de Sevilla, la transformación de 
una casa en el Albaicín, y de unos 
apartamentos en un edificio histó-
rico de Granada.

Habéis realizado desde instala-
ciones temporales como The 
Multisensorial Maze, a reorga-
nizar estratégicamente los acce-
sos de un edificio de oficinas o 
unas oficinas parroquiales den-
tro de un colegio. ¿Cómo es 
trabajar en estos intersticios 
para sacar el máximo provecho 
de los espacios?
Como hemos comentado, nos in-
teresa el enfoque de plantear estos 
proyectos como una transforma-
ción de lo existente, esto es aten-
der a las preexistencias, ver el va-
lor en lo que ya hay y no hacer 
tabula rasa. Identificar bien que 
desequilibrios o necesidades hay 
que solucionar, y hacerlo con nue-
vas intervenciones o inserciones 
como estrategia para la transfor-
mación del espacio completo.

En el sector de la vivienda, ha-
béis realizado proyectos como la 
premiada Casa de los Reflejos y 
Luz de Mar. ¿Qué caracteriza a 
este trabajo residencial y qué 
innovaciones estáis aplicando a 
la hora de proyectos espacios 
para el hogar?
Nos gusta plantear las viviendas 
como espacios continuos donde se 
van cualificando las distintas par-
tes, creando situaciones donde ocu-
rran las actividades: dormir, des-
cansar, cocinar, trabajar… Incluso 
los baños suelen aparecer en conti-
nuidad con el resto de espacios. Y 
habitualmente usamos los elemen-
tos constructivos o estructurales, y 
armarios, muebles, piezas de aseo, 
para ir configurando esto, y no 
distribuciones de tabiques.

En Reinventing Cities habéis 
ganado el primer premio en Vi-

llaverde y Orcasur. ¿Qué objeti-
vos guían este proyecto de 
transformación urbana?
Reinventing Cities es un concurso 
internacional sin precedentes or-
ganizado por el C40 a nivel mun-
dial para impulsar la regeneración 
urbana resiliente y de emisión 
neutral de carbono. Formamos un 
equipo multidisciplinar muy po-
tente donde quedaba claro que el 
diseño arquitectónico es solo una 
parte de este tipo de operaciones. 

Es muy interesante que ya desde 
la propuesta para el concurso hay 
que ir de la mano con promotores, 
asociaciones de vecinos, y admi-
nistraciones públicas, demostran-
do como la alianza entre ciudades 
y negocios puede dar forma al fu-
turo, generando un desarrollo ur-
bano más saludable, mas verde y 
económicamente viable.

¿Cuáles son los principales re-
tos que la arquitectura tendrá 

que hacer frente a medio plazo?
La idea del “medio plazo” está 
muy presente en la discusión ar-
quitectónica de los últimos tiem-
pos, marcados por eventos -como 
la pandemia- que han cuestionado 
nuestras maneras de vivir, de tra-
bajar, de divertirnos y en definitiva 
de relacionarnos. Quizás la re-
flexión sobre las formas de habitar 
y la transformación de lo ya cons-
truido sea el tema clave para los 
arquitectos de nuestra generación.

"Hay temas que nos damos cuenta que se 
repiten en los proyectos, como la 

importancia del contexto y las preexistencias, 
a veces entendidos de una forma amplia, y la 
estrategia de realizar nuevas intervenciones 
para su transformación, añadiendo solo lo 

necesario."

"Se puede relacionar con las ideas de 
circularidad y sostenibilidad, con la vida 

útil de las cosas o con el reciclaje, del 
valor de lo existente, y su capacidad de 
regeneración, y también con los valores 

culturales de los contextos donde 
intervenimos."

"Quizás la reflexión 
sobre las formas de 

habitar y la 
transformación de lo ya 
construido sea el tema 

clave para los arquitectos 
de nuestra generación."

La Terraza del Rosal

Oficinas parroquiales Colegio Nª Señora de Fátima

Apartamento El Chirimoyo

Foto: Montse Zamorano

"Nos gusta plantear las 
viviendas como espacios 
continuos donde se van 

cualificando las distintas 
partes, creando situaciones 
donde ocurran las diferentes 

actividades."

Foto: Ricardo Loureiro

Foto: Montse Zamorano

Casa de reflejos y luz del mar

RECA The Multisensorial Maze
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EL FUTURO DEL WORKPLACE MADRID 2023

Grupo Vía celebra una nueva edición en Madrid de su evento dedicado al sector de las oficinas, 
coworking y espacios de trabajo flexible en el que participaron algunos de los principales estudios 
de arquitectura y diseño junto a consultores y expertos del sector workplace. Más de 70 profesio-
nales del sector acudieron al showroom de Actiu para aprender con las visiones de Cushman & 
Wakefield, Teresa Sapey & Partners, ROTO Estudio, Vitamina D, ISG, Studio MADD y 3G Office.

01 02 03 04
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05 06

11 12

01. Alejandra Ramiro, Workplace Consultant de CUSHMAN & WAKEFIELD 02. Jose 
Miguel González (ACTIU) 03. Francesca Heathcote, partner de TERESA SAPEY & 
PARTNERS 04. Arturo da Silva (FELLOWES) 05. Jose María Torralba, arquitecto de ROTO 
ESTUDIO 06. Enric Martín (ERCO) 07. Delia Fernández, socia fundadora de VITAMINA D 
08. Mónica Soto, socia de STUDIO MADD 09. Ignacio Luengo, Business Development 
Director de ISG 10. Francisco Vázquez, presidente de 3G OFFICE  11 y 12. En el debate 
final que cerró la jornada los participantes conversaron sobre contenidos y experiencias 
para atraer al empleado a la oficina, políticas de gestión del cambio, tests post ocupa-
ción, convivencia intergeneracional y neurodiversidad, democratización de espacios, 
colonización de espacios exteriores, salud y ergonomía, certificaciones sostenibles y 
financiación; entre otros temas.
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13 y 14.  Más de 70 profesionales acudieron a esta nueva edición del evento que tuvo lugar en el showroom de Actiu 15. 
Jose G. Osorio (Grupo Vía) moderó el evento 16, 17, 18 y19. Pausa café + networking 20. Foto de grupo con ponentes, 
sponsors y organización

Organiza: Colabora:

29

Patrocina:

13 14 15

16 17

18

19
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FUTURO DE LA ARQUITECTURA RESIDENCIAL BCN 2023

Grupo Vía celebra en Barcelona una nueva edición de su evento multidisciplinar dedicado al sec-
tor residencial que ha reunido a una selección de destacados promotores residenciales junto a 
estudios de arquitectura y diseño de primera fila para conocer en diferentes ponencias sus inspi-
radores proyectos de viviendas y debatir sobre los retos, tendencias, oportunidades y desafíos 
del sector del hábitat.

01 02 03 04

07 08 09 10

11

05 06

12 13

01. Jose Osorio (GRUPO VÍA) 02. Santiago Alorda (VITRA) 03. María Luisa Guillén 
(SCHNEIDER ELECTRIC)  04. Giacomo Damato (DELTALIGHT) 05. Imanol Montero 
(CULMIA) 06. Corina Tanasescu (ABAA ARQUITECTURA) 07. Fernando Tortajada 
(BINARQ) 08. Aryanour Djalali (DNA BARCELONA) 09. Eduardo Gutiérrez (ON-A) 10. 
Josep Maria Navarrete (BATLLEIROIG) 11. Rául Sánchez (RAUL SANCHEZ ARCHITECTS) 
12. Gregorio Sánchez (KRONOS HOMES) 13. En el debate final con los ponentes se han 
analizado los principales cambios y nuevas demandas que se están incorporando en las 
promociones en los últimos años (flexibilidad, diseño, eficiencia y sostenibilidad, terra-
zas, orientación al cliente, detalles ilusionantes, valor por diseño y aportación de servi-
cios asociados a la vivienda). Asimismo, también se abordó el tema de la incidencia de 
los cambios demográficos en el futuro del sector y la apuesta por el senior/silver living, 
entre otros temas.
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14. Más de 70 profesionales del sector acudieron a este evento de arquitectura, interiorismo y promotores del sector de 
la viviendas que acogió el showroom de Vitra en Barcelona. 15. Elies Rull (TAC ARQUITECTES) recibe una luminaria de 
regalo mediante sorteo de Delta Light por su asistencia al evento de mano de Silja Bülk, Country Manager de la compa-
ñía 16, 17, 18, 19 y 20. Pausa café + networking 21. Foto de grupo con ponentes, sponsors y organización

Organiza: Colabora:

21

Patrocina:

14 15 16

17 18
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20
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QYOS: Oasis acústico en el trabajo
Actiu ha desarrollado sus cabi-
nas QYOS, que ofrecen máximo 
aislamiento acústico en cual-
quier lugar, una herramienta 
óptima en inversión y con una 
gran rentabilidad en la creación 
de una nueva sala de reunión. 
Esto es algo importante para las 
empresas en términos de renta-
bilidad y eficiencia de costes y 

espacio. Concebidas como espacios para concentrase, comunicarse y colaborar, 
las cabinas QYOS ofrecen espacios silenciosos que potencian la creatividad y la 
productividad. Con un diseño moderno, luminoso y personalizable, que se integra 
fácilmente en cualquier lugar, la familia QYOS ofrece distintas configuraciones que 
van desde la cabina personal a pequeñas salas de reuniones, desde una cabina 
doble para reuniones “a dos” a pequeños despachos. Su versatilidad permite 
múltiples usos, decoraciones y mobiliario ad 
hoc. Además de aislamiento acústico, apor-
tan ergonomía y confort, paredes acristala-
das, ventilación, conectividad e iluminación 
led que mejora el bienestar en el interior.

Empresa: Actiu
Web: www.actiu.com

Tel.  966 560 700

‘Sweet Embrace’ 
Color del Año 2024 
de Interpon

Interpon presenta 'Sweet Embrace' (Dulce Hogar) como el Color del Año 2024, 
un delicado tono de gris muy claro con un toque de violeta y un sutil efecto 
metalizado, un color con un suave optimismo que es a la vez discreto y libe-
rador. El color del año se lanza como parte de una paleta complementaria 
para transformar exteriores, interiores, luminarias, mobiliario y decoración 
en una amplia gama de sectores. Dentro de la paleta hay una serie de azules, 
verdes y marrones castaños en efectos metalizados, lisos y texturados que 
recuerdan matices de paisajes marinos y bosques. Estos tonos tienen un 
efecto natural calmante y clarificador y ayudan a que un edificio se sienta 
integrado en el paisaje circundante, permitiendo que incluso los edificios 
modernos de alta tecnología se fundan con el entorno natural. Científicos 
expertos en color, diseñadores y arquitectos de todo el mundo y el Centro 
Global de Estética de AkzoNobel han 
tenido acceso a más de tres décadas 
de investigación y análisis del color 
para garantizar que el Color del Año 
2024 y su paleta estén a la vanguardia.

Empresa: Interpon
Web: www.interpon.com

Tel. 936 806 900

Aislar con lana conductos metálicos  
Saint-Gobain Isover, líder en el mercado de 
aislamientos y climatización del Grupo Saint-
Gobain, presenta Climline SLAB G1, la primera 
solución de lana mineral de Isover para aislar de 
manera eficiente y óptima conductos metálicos 
por el interior. Bajo la premisa de la compañía 
de aportar soluciones y sistemas que contribu-
yan a construir mejor para las personas y el 
planeta, Climliner SLAB G1 ofrece al mercado la 
solución integral más eficiente para el aisla-
miento desde el interior de redes de conductos 
metálicos de distribución de aire en las instala-

ciones de climatización y ventilación de los edificios. Se caracteriza por tener un 
elevado nivel de absorción y atenuación del sonido, lo que evita transmisiones 
de ruido, ofreciendo una óptima calidad del ambiente acústico y confort. Este 
material presenta un exclusivo revesti-
miento de tejido neto de vidrio reforza-
do en color negro por una de sus caras, 
lo que confiere al sistema una gran 
resistencia mecánica. 

Empresa: Saint-Gobain Isover
Web: www.isover.es

Tel. 901 33 22 11

Correderas SOLEAL de Technal
Los despachos de arquitectura dataAE, Narch 
Arquitectes y Maira Arquitectes firman este mag-
nífico proyecto, conformado por 47 viviendas de 
protección oficial, para el IMHAB en el barrio 
barcelonés de Torre Baró. Como particularidad, el 
edificio presenta una única tipología de pisos-
patio pasantes, donde todas las piezas se ubican 
en la fachada, con iluminación natural y vistas al 
entorno. Las correderas SOLEAL instaladas -4 
hojas y 2 carriles, en acabado anodizado plata 
mate- han contribuido a crear una zona de apro-
vechamiento pasivo: en verano, un espacio abier-
to, exterior y ventilado, que colabora en la refrige-
ración de las viviendas y aprovecha la ventilación 
cruzada, mientras que, en invierno se convierte 
en un espacio cerrado, captador, 
que aporta ganancias térmicas, 
por el efecto invernadero, a la 
sala de estar evitando la necesi-
dad de calefacción.

Empresa: Technal
Web: www.technal.com

Tel. 935 73 77 77

Tabiquería futuRE, que reduce un 
20% su huella de carbono

Saint-Gobain Isover y Saint-Gobain Placo , 
líderes en soluciones aislamiento y placa de 
yeso laminado respectivamente, presentan 
su nuevo sistema de tabiquería futuRE, con 
el objetivo de impulsar la transformación del 
mercado de la construcción. Esta innovadora 
solución para construcción en interiores es 
el primer sistema completo de tabiquería 
que reduce un 20% su huella de carbono, 
compuesto por placa de yeso laminado, lana 
mineral y perfilería. El sistema futuRE está 
compuesto por tres elementos: la placa de 
yeso laminado Placo® Planet futuRE, fabri-
cada con un 28% de contenido reciclado, la 

lana mineral arena APTA futuRE, fabri-
cada con un 78% de vidrio reciclado; y 
en cuanto a la perfilería, se ha emplea-
do Perfil Planet futuRE, que reduce en 
un 69% su huella de carbono.

Empresa: Saint-Gobain
Web: www.saint-gobain.es

Tel. 917795191

Nuevo SATE sin 
límites para todo tipo 
de revestimientos 
Saint-Gobain Weber ha lanzado 
webertherm robusto, un sistema de 
aislamiento térmico por el exterior 
(SATE) que destaca en el mercado 
español por su elevada robustez y por 
la amplia posibilidad de acabados que 
ofrece. Este material se caracteriza 
por ser un sistema de aislamiento 
térmico por el exterior que permite 
combinar cualquier aislante weber-
therm con una amplia variedad de 
acabados, superando los límites de 
los sistemas tradicionales. Además, 
webertherm robusto permite múlti-
ples configuraciones y diseños de la 
fachada del edificio, facilitando la 
labor de arquitectos.

Empresa: Weber
Web: www.weber.es

Tel. 93 572 65 00

Foto: Adrià Goula
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